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Papirolas, una carpa cultural
Cristina Félix

Con el lema “Vota por los árboles”, el Festival creativo para
niños y jóvenes Papirolas, que pretende convertirse en una
tradición en las fiestas de aniversario de Guadalajara, concluyó
este domingo 18 de febrero, en la plaza de la Liberación, donde
más de 40 mil personas participaron en su programa de
actividades.

Su directora, la maestra Margarita Sierra, mostró su
entusiasmo porque este festival llegó para quedarse de manera
institucional en dicha plaza pública, tal y como sucedió en la
villa maicera y otras del interior del estado, por ejemplo en
Ciudad Guzmán y Puerto Vallarta.

Lo mismo sucedió ahora en Guadalajara, lo que le da otra
perspectiva a este festival itinerante, que busca mejorar sus
talleres, actividades y espectáculos, en beneficio de las nuevas
generaciones.

Luego explicó que llevar Papirolas a las plazas se dio de
manera natural; sin embargo, reconoció que con Zapopan “nos
dimos cuenta que este proyecto de salir a la calle era muy
positivo, ya que muchos niños del lugar no tenían la oportunidad
de ir a Expo Guadalajara. Este modelo nos cambió incluso
nuestra relación con el público asistente, pues permitió un mayor
acercamiento.”

......................................................❖

Más lugar para
estudiantes

Hubo un incremento de 866 lugares en licenciaturas
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......................................................❖Liliana Díaz Sevilla

La Universidad de Guadalajara difunde hoy los dictámenes de
primer ingreso a nivel bachillerato y licenciatura para el calendario
2001 A, que iniciará el próximo jueves primero de marzo.

En esta ocasión, la máxima casa de estudios de Jalisco
logró admitir a 21 mil 665 alumnos, mil 301 lugares más que

en el calendario similar del año 2000, informó el doctor
Alejandro Ibarra, responsable de la Coordinación de Control
Escolar.

8,249 ingresan a licenciatura

En licenciatura fueron admitidos 8 mil 249 alumnos, cifra que
representa el 45.84 por
ciento de los concur-
santes que concluyeron
sus trámites al presentar
su examen y certificado.

En cuanto a carreras
técnicas, fueron
admitidos 412.

En esta ocasión el
número de aspirantes
para este nivel fue de 17
mil 995, alrededor de
tres mil más en
comparación con el año
pasado.

La Universidad de
Guadalajara logró un
incrementó de 866
lugares en licenciaturas y
435 en carreras
técnicas, lo que repre-
senta casi 10 por ciento
más de espacios.

Continúa en la pág.  ☛  3
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Río Verde: esperanza para Guadalajara.
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El trabajo es primero
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Le gusta relacionarse y apoyar a los demás

Militarización y seguridad pública
Andrés Valdez Zepeda*

A diferencia de lo sucedido en otras
naciones latinoamericanas, la transición
hacia la democracia en México, ha traído
consigo un proceso de fortalecimiento
paulatino y creciente intervención de la
institución armada en diferentes ámbitos
del desarrollo nacional, más allá de su
función constitucional. Este atípico
fenómeno, que inició desde finales de la
década de los ochenta, es producto de
diferentes factores y coyunturas políticas
presentes en los últimos años en nuestro
país, como el surgimiento de
movimientos guerrilleros a mediados de
la década de los noventa y el incremento
del narcotráfico.

Sin embargo, particularmente, el
aumento de la inseguridad pública y de
la delincuencia, así como la creciente
corrupción en los cuerpos policíacos
han incidido y potencializado el proceso
de militarización. Secuestros, robos de
automóviles, asaltos bancarios, hurtos
a comercios y casa-habitación, tráfico
de armas, enfrentamiento entre bandas
de narcotraficantes y un ambiente de
tensión e inseguridad son los problemas
que se han incrementado en la última
década a lo largo y ancho de la nación.

De acuerdo al Programa Nacional
de Seguridad Pública, entre 1981 y
1995, se presentaron en el país 3 mil
456 asaltos bancarios; entre 1990 y
1994, se detuvieron a 46 mil 77
individuos por delitos contra la salud,
relacionados con las drogas, y en 1998
fueron reportados 595 secuestros. Tan
solo en el Distrito Federal, se estima que
el índice de delincuencia se incrementó
en un 13 por ciento en 1999, con
relación al año anterior. Hoy día, a
inicios del nuevo milenio, se considera
que la inseguridad pública es uno de los
problemas más graves que enfrenta la
sociedad mexicana.

Para tratar de incidir en la solución
del grave problema de la inseguridad
pública, el gobierno ha acudido al
expediente militar llamando a las fuerzas
castrenses a realizar acciones propias
de los cuerpos policíacos. Esta
participación de militares en actividades
policíacas, no es algo nuevo en la
historia del país, ya que en el pasado,
diversos oficiales castrenses han servido
como jefes de los diferentes cuerpos
policíacos, contando con el aval de los
poderes públicos, en medio de una gran
indiferencia social.

No solo los gobiernos priístas han
llamado a los militares a ocupar puestos
y desempeñar funciones distintas de sus
obligaciones constitucionales, sino
también los gobierno panistas y
perredistas lo han privilegiado, como han
sido los casos del exgobernador del estado
de Chihuahua (Francisco Barrio), de
Jalisco (Alberto Cárdenas Jiménez, en su
primer trienio) o el ex jefe de gobierno
del Distrito Federal, Cuauhtémoc
Cárdenas.

Durante el gobierno de Ernesto
Zedillo, en las misma Procuraduría
General de la República, más de 400
oficiales del ejército con licencia fueron
integrados a la Policía Judicial Federal y
a los órganos especializados en el
combate de las drogas, con lo que la
militarización de las funciones de
seguridad pública ha ido en aumento.

De Hecho, en este sexenio, la gran
mayoría de las corporaciones policíacas
pasaron a ser dirigidas por militares como
fue el caso del ex Instituto Nacional para
el Combate a las Drogas, que estuvo bajo
la dirección del general Jesús Gutiérrez
Rebollo, la Policía Judicial Federal, la
Policía Judicial Federal del Distrito Federal
y la Secretaría de Seguridad Pública del
Distrito Federal.

Con las nuevas administración,
encabezada por Vicente Fox, todo parece
indiciar que existe una fuerte tendencia a
seguir involucrando, en una mayor
magnitud a la institución armada en
actividades de combate al crimen
organizado, el narcotráfico y en labores
propias de los cuerpos policíacos, ya que
de los nuevos nombramientos de mayor

institución armada, en detrimento de
las instituciones civiles, ya que nunca
dejarán de florecer en algunos
miembros del ejército las ideas de un
gobierno de “orden y progreso” regido
bajo la institución militar.

La democratización del país debe
implicar el saneamiento y
fortalecimiento de sus instituciones,
incluyendo, por supuesto, las de carácter
policíaco y no la desvirtualización de las
mismas como ha sido el caso del
involucramiento del ejército en actividad
de seguridad pública propias de los
cuerpos de seguridad. Creo que el error
fundamental del actual gobierno federal
es no poder diferenciar con claridad los
términos y los alcances de lo que implica
la seguridad pública y la seguridad
nacional, que en sí son conceptos con
significado y alcance distinto.

Recuérdese que en nuestro país,
como en varias naciones de América
Latina, en el pasado los militares fueron
convocados por las clases propietarias
a intervenir en política, para tratar de
“imponer el orden y garantizar el
progreso de la economía”, con
resultados conocidos por todos
nosotros. Hoy en día, “el regreso de
los generales”, aunado a una mayor
pérdida de legitimidad y descrédito de
las instituciones cívicos-políticas de la
nación, pueden llevarnos a escenarios
no muy afines a la democracia y el
fortalecimiento de su entramado
institucional.v

*Coordinador de la Maestría en Gestión

Pública del CUCEA.

rango, dentro de las instituciones
encargadas de la seguridad pública,
nueve han recaído en miembros de las
fuerzas castrenses, incluyendo el titular
de la Procuraduría General de la
República.

Las consecuencias de estas
decisiones están a la vista de todos, ya
que se han presentado diversos casos
escandalosos de involucramiento de
militares de alto rango en acciones de
corrupción y abuso de autoridad. Estos
escándalos han minado la credibilidad
y honorabilidad de la institución armada
y la han puesto en una situación de
alta vulnerabilidad política.

Además, a largo plazo son más los
riesgos que un sistema democrático
corre, que las ventajas que se obtienen
al dotar de un alto perfil y un
fortalecimiento desmedido a la

José Luis Ulloa

Rosa María García Vázquez es
originaria de Atotonilco El Alto.
Llegó a Guadalajara para estudiar la
licenciatura en trabajo social, en esta
casa de estudios. Desde entonces
está integrada a la Universidad de
Guadalajara, ya que al terminar su
servicio social recibió un contrato
como secretaria.

Extrañó la vida del campo solo
al principio, pues rápido entró al
ritmo de la ciudad. “Creo que me
acostumbre a las presiones de
Guadalajara”.

Cuenta con 10 años de
experiencia en tareas administrativas.
En la actualidad es secretaria del
maestro Javier Hurtado, jefe del
Departamento de Estudios Políticos,
en el Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades.

García Vázquez está presente en
dicho departamento desde su
creación en septiembre de 1990,
bajo la dirección del maestro Javier
Hurtado. “Ingresé a su equipo en
1990, apoyando en las actividades
del Coloquio Internacional
“Transiciones a la democracia en
Europa y América Latina”, y al
concluir estas me incorporé a las
tareas administrativas de la entonces
facultad de Estudios Políticos,
Internacionales y de Gobierno, hoy
Departamento de Estudios Políticos”.

Su trabajo le agrada, algunas de
las funciones del área administrativa
de las que ella se encarga son,
elaborar reportes de incapacidades,
gastos menores, requisición de
papelería y material de servicio,
reporte para mantenimiento de
mobiliario y equipo, coordinación de
personal de servicio, apoyo en
trámite de plantilla académica, entre
otras.

Su rutina comienza a las seis de
la mañana, con la preparación de su

hijo (de un año tres meses) para
llevarlo a la guardería, después
realizar los quehaceres del hogar.

En el Departamento de Estudios
Políticos cubre una carga horaria de
40 horas, de 8:30 a 18:00 horas,
ya que espera próximamente se
amplié a 48.

Rosa María es una persona que
disfruta el trabajo. Tanto que de aquí
a diez años se imagina laborando
todavía, pues como ella dice: “no me
puedo dedicar a descansar. Para mí
tres días de descanso son
suficientes.”.

García Vázquez recuerda que su
hijo nació un viernes; para el
miércoles de la siguiente semana ya
trabajaba, pues considera que sus
actividades son primordiales para el
Departamento.

En sus ratos libres le gusta
atender su hijo, poner el corriente
los pendientes de su hogar y cuando
hay oportunidad ver una buena
película.

Si le dieran a elegir otra carrera,
aunque trabajo social le encanta,
escogería turismo o negocios
internacionales, ya que además de
permitirle el trato directo con la
gente, en el aspecto económico
también sería favorable. “Las
relaciones públicas son algo que me
gusta. Eso lo noté cuando hacía mis
prácticas profesionales”.

Rosa María espera que su hijo
crezca, para en un futuro continuar
sus estudios. Desea cursar una
maestría en terapia gestalt o
sicología.

“Soy feliz trabajando en la
Universidad. Trato de hacer bien mi
trabajo para que la dependencia a la
cual estoy adscrita cumpla con sus
objetivos”.

Me gustaría que todos los
universitarios pusieran su granito de
arena para que la Universidad de
Guadalajara sea la mejor”.❖
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Con este concepto, Papirolas trata de acercarse
a más niños y jóvenes.

Recordó que los organizadores de Expo
Guadalajara fueron quienes los invitaron a
realizar el primer Papirolas sin costo por uso
de instalaciones. No obstante, desde que
cambió esa política, les originó muchas
dificultades económicas.

“Estamos a la espera de la nueva
administración de Expo, para ver qué
propuesta tienen. A nosotros no nos conviene
realizar este festival en mayo y tampoco el
cobro de la renta.”

De ahí que todos los organizadores de
Papirolas decidieron trabajar con los
ayuntamientos de la zona metropolitana de
Guadalajara, comentó su directora.

Las autoridades de Tlaquepaque están
interesadas en que este festival llegue a esa
localidad, por lo que en breve se tendrá una
respuesta. En el caso de Tonalá, que tiene un
panorama difícil en lo económico, ya se buscan
algunas soluciones.

De manera especial, resaltó que también
se trabaja con los centros universitarios. Hasta
ahora, Papirolas ha concurrido a Ciudad
Guzmán y Puerto Vallarta.

“Estamos en pláticas con el rector del Centro
Universitario de la Ciénega, para realizar el
festival en Ocotlán y también en Tepatitlán.

“La idea es formar un grupo modelo, en
el que colaboren los ayuntamientos y centros
universitarios, con el patrocinio de la

iniciativa privada. Buscamos consolidar esta
opción en la entidad y repetirlo en otros
estados, aunque ya hemos trabajado en León
y Querétaro.”

En su opinión, Papirolas evolucionó al dar
respuesta a una necesidad que tienen todos
los niños y jóvenes, como es el acceso a las
actividades culturales.

“Somos parte de un proyecto que tiene que
ser grande para satisfacer la demanda de
cultura de todos. Cinco días al año no van a
transformar nada, pero sabemos que somos
un instrumento provocador, porque ahora las
autoridades han tenido mayor sensibilidad para
apoyar este festival.”

Resaltó que existe una conjunción de
voluntades universitarias y autoridades
culturales para trabajar con los pequeños y
lograr una sociedad más educada.

Papirolas se ha consolidado como un
festejo itinerante: “es una carpa cultural. Vamos
a comprar un trailer y toldos para acudir más
allá de las plazas, es decir, a lugares donde no
se llega normalmente. Para ello, ya se buscan
los recursos.”

Margarita Sierra dijo que se trabaja en que
Papirolas sea autofinanciable, como lo
consiguió la Feria Internacional del Libro.

En ese contexto, pretendemos lograr
“independencia y ser autónomos. Montar
carpas y movernos más, para dar mayores
posibilidades de acercamiento a cualquier parte
del estado.”

Los recursos también permitirán producir
un espectáculo anual de mayor calidad y

novedoso, con la idea de trasladarlo a todo
Jalisco.

Papirolas en la plaza de la Liberación
ofreció un programa magnífico. Por ejemplo,
el de los abuelos, una actividad que se
desprendió de la FIL, para presentarse ahora
con un tianguis, en el que las personas de la
tercera edad tuvieron la oportunidad de efectuar
actividades creativas y bailar danzón.

Además, añadió que este festival siempre

Papirolas...
FESTIVAL
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Papirolas por primera vez en la plaza de la Liberación

Más lugar...
DICTÁMENES
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El funcionario explicó que
pese a los esfuerzos que
realiza esta casa de estudios
por abrir más lugares y a que
todos los centros
universitarios temáticos y
regionales hicieron reajustes
para con la misma
infraestructura y planta
docente atender a más
alumnos, la demanda de
ingreso continúa creciendo
cada año.

Las carreras más
demandadas en esta ocasión,
fueron en primer lugar la de

En este aspecto, la Coordinación de
Control Escolar informó que dicha cifra es
similar a la ofrecida el año pasado (mil 297
espacios).

Los aspirantes no admitidos interesados
en promover el trámite para cambio
automático de carrera, tendrán tres días a
partir de hoy (es decir, hasta el próximo
miércoles 21 de febrero) para realizarlo, en
las oficinas de control escolar de los centros

universitarios donde
hicieron sus trámites.

Los dictámenes de
posgrado y grado superior
se publicarán el próximo 5
de marzo.

13 mil entran a
bachillerato

En cuanto al nivel medio
superior, el doctor Alejandro
Ibarra indicó que hubo una
reducción de lugares (407)
para el presente ciclo, pese
a los esfuerzos que el SEMS
realizó para que esto no
sucediera.

médico, cirujano y partero, con 345 admitidos,
de 2 mil 127 aspirantes; la de abogado, con
902, de mil 499 candidatos, y la de psicología,
que recibirá a 317 nuevos alumnos, de mil 575
que aspiraron a ingresar.

Para este ciclo escolar existen mil 327
lugares, que podrán ser ocupados por los
concursantes que no fueron admitidos, pero
que pudieran tener interés en cursar alguna de
las carreras en donde hay espacio.

Así, los admitidos para el calendario 2001
A, fueron 13 mil 4, de un total de 13 mil 59
aspirantes.

Recalcó que los 55 no admitidos tendrán
la oportunidad de ingresar, ya que aún existen
más de doscientos lugares disponibles en
diversas escuelas preparatorias de la zona
metropolitana de Guadalajara y del interior del
estado.

Dichas preparatorias son la 2, 5, 9 y su

módulo de la Experiencia, la Escuela
Preparatoria de Jalisco, la preparatoria 12 en
su modalidad de bachillerato técnico en diseño
y construcción, la de Tonalá, en su bachillerato
técnico de ceramista y las preparatorias 10 y
11 en varias de sus modalidades de bachillerato
técnico, además de algunas escuelas que
ofrecen el turno nocturno.

Se sugiere a los estudiantes admitidos, que
se dirijan a control escolar de la escuela a la
que ingresan, a fin de conocer su horario y
grupo, así como realizar todos los trámites
requeridos.

Los alumnos de primer ingreso de los
centros universitarios deberán informarse de
las actividades en sus campus, ya que estos
ofrecen cursos de inducción para darles a
conocer el centro, el sistema de créditos, las
tutorías académicas y demás aspectos que
necesitan saber.

Las clases del ciclo 2001 A inician el jueves
1 de marzo.

Los trámites para ingresar al bachillerato y
las licenciaturas en el calendario 2001 B,
comienzan con la venta de formas a partir del
26 de febrero en el caso de aspirantes a nivel
medio superior y el 12 de marzo, en el de
aspirantes a centros universitarios. v

Los no admitidos en prepas, tendrán oportunidad de ingresar, porque hay lugares disponibles
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ha contado con temas ciudadanos: el uso
eficiente del agua, la energía, la ciudad, el
medio ambiente, entre otros.

Margarita Sierra, dio a conocer que del 2
al 6 de marzo, por segundo año consecutivo,
Papirolas se presentará en la plaza principal
de Ciudad Guzmán, donde la población tendrá
la oportunidad de participar en los talleres
destinados para niños, jóvenes, abuelos y la
familia en general.v
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Regalar parte de la vida

Alejandra Tello

En los últimos años, la donación de órganos
en Jalisco incrementó en 200 por ciento,
mientras que la realización de trasplantes lo
hizo en un 150.

El doctor Luis Carlos Rodríguez Sancho, jefe
de la Unidad de trasplante de órganos y tejidos,
del Hospital Civil de Belén, señala que el OPD
Hospitales Civiles de Guadalajara tiene donadores
desde marzo de 1998. Agrega que su número ha
crecido año con año, a una tasa del cien por ciento.

hubiera estado de acuerdo en donar sus
órganos, es una condición indispensable.

Existe, además, una lista de espera, por lo que
de no utilizarse el órgano dentro del mismo
nosocomio, es necesario dar aviso al Consejo
estatal de trasplantes. Si este tampoco lo emplea,
debe avisar al Consejo regional, que, a su vez, si el
caso se repite, tiene que hacer lo propio con la
instancia correspondiente, pero a nivel nacional.

“El médico que ignora la lista de espera, puede
ser penalizado hasta con diez años de cárcel”.

Enfatizó que el programa de donación de

órganos no pretende quitar la vida a alguien
para salvar la de otro.

“Gracias al apoyo de las autoridades, se
redujo el tiempo de tramitología, que de cuatro
días pasó a dos o tres horas”. Esto es
importante, pues, en el caso del corazón, por
ejemplo, este debe trasplantarse en un lapso
de cuatro horas máximo.

Señaló que el OPD atiende más de cuatro
mil traumas craneoencefálicos al año. Sin
embargo, son pocas las donaciones en
comparación a esta cifra. En 1998 hubo siete;
en 1999, doce; el año pasado, 18; en lo que
corresponde al presente van seis.

Para aumentar los índices de donación en
nuestro estado, Rodríguez Sancho mencionó
que es preciso tener mayor eficacia en la
detección de los muertos cerebrales. Los
medios de comunicación contribuyen a esta
tarea en tanto que difunden la idea de que la
donación salva vidas en la propia comunidad.
Empero, admite que la cultura de donación aún
tardará entre diez y quince años para arraigar
por completo. “Nuestra meta es que haya entre
60 y 70 donaciones al año, lo cual es factible”.

Trabajo de profesionales

Lograr la donación requiere el trabajo de un
grupo de profesionales que durante varias

semanas estén en preparación, pues deben
ser capaces de detectar el momento preciso
para preguntar si la familia quiere donar los
órganos.

En la Unidad de trasplante de órganos y
tejidos del Hospital Civil de Belén, las
encargadas de esta labor son las
trabajadoras sociales Patricia Ezqueda y
Edith Miranda.

Ezqueda señala que las causas principales
de negativa por parte de la familia, eran las
creencias religiosas. “Pensaban en el juicio
final, en la unión del alma con el cuerpo. Ahora
es distinto, pues el mismo papa y el cardenal
apoyan la donación”.

Otra causa es el miedo a la mutilación,
por lo cual explican a los familiares que el
cuerpo no sufre desfiguración alguna, lo que
hace posible la velación con el féretro
abierto.

El Hospital Civil de Belén es la segunda
institución en el estado, después del IMSS, en
donde más se practican los trasplantes.
Atiende a población abierta, es decir, aquella
que carece de recursos para acudir a
instituciones privadas.

El OPD es uno de los tres hospitales
donadores del país, de tal manera que un
órgano no utilizado por alguno de sus dos
nosocomios, puede llevarse a cualquier parte.v
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La donación de órganos se incrementó en 200 por ciento

"ZAPATOUR"

EZLN, ¿fuerza política?
Mariana González

A unos días de que más de una veintena de
comandantes del Ejército Zapatista de
Liberación Nacional (EZLN), parta de Chiapas,
en una marcha que atravesará varios estados
antes de llegar al Distrito Federal, aún existe
bastante controversia sobre si este recorrido
debe o no efectuarse.

Esta manifestación marca un viraje en la
estrategia de lucha del EZLN, ya que es el
comienzo de su conversión en una fuerza
política pública.

Lo anterior es relevante, porque evidencia
que este organismo ha aprovechado el cambio
en el gobierno y su apertura democrática para
llegar al dominio público y dar conocer y
defender sus puntos de vista, según afirmó en
entrevista la maestra Laura Patricia Romero,
jefa del Centro de Estudios de las Revoluciones
en México, adscrito al Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH), de
la UdeG.

“Es muy claro que buscan dar a conocer
sus demandas, vincularse con el sector civil y
crear una conciencia social. Pretenden desatar
el diálogo público, para que la ley de la
Comisión de concordia y pacificación
(Cocopa) no solo se discuta en el Congreso
de la Unión, sino en toda la sociedad. De esta
manera, la voz de la ciudadanía sería una
forma de presión ante el gobierno para
resolver el conflicto.”

Para Romero, esta marcha es importante

para el EZLN, los indígenas y los mexicanos en
su conjunto, ya que demuestra que los actores
del sistema político de nuestro país pueden
convertir una guerrilla en un movimiento que
ofrece alternativas de una democracia universal
y para todos.

A pesar de las discusiones en torno a la
legalidad de este traslado, no existe ninguna
norma que impida a los zapatistas llevarlo a
cabo: “esta marcha no solo es legal, sino
legítima, y debe ser respetada, incluso vigilada
por las autoridades, para evitar la presencia de
cualquier provocador que busque crear
desorden.”

En ese contexto destaca la presencia de las
más importantes cadenas de televisión en
Latinoamérica, quienes por primera vez se
unen para realizar un concierto por Chiapas
que lleva por título "Unidos por la Paz."

Militares y paramilitares

Desde el inicio del conflicto en Chiapas, existe
la presencia de grupos paramilitares que
surgieron como fuerzas para combatir al EZLN

de manera ilegal y clandestina, y como parte
de la guerra abierta que libró el entonces
gobierno federal priista en contra de los
indígenas en general, y las bases sociales
zapatistas en específico.

A pesar del tiempo y la alternancia en el
poder, estos grupos persisten.

Asimismo, las comunidades indígenas
chiapanecas se han visto intimidadas por la

presencia de los efectivos del
ejército mexicano, que se han
apostado en sus poblaciones
desde enero de 1994, y que
ahora se han replegado.
Además, aún existen militares en
tres de los siete puntos que la
fuerza zapatista pidió
desmantelar.

“Que el EZLN pida la
reubicación de los soldados no
es mucho, ya que los indígenas
tienen derecho a no ser
hostigados y no ver alteradas sus
formas de vida por la intromisión
de ejército”, admitió la

abismal con respecto a sus antecesores Salinas
y Zedillo.

“Aunque se ha distendido el conflicto, la
paz no se logrará en 15 minutos ni de manera
tan fácil como él lo visualizó. De hecho, la firma
de la iniciativa de la Cocopa se discutirá hasta
abril; faltan muchas condiciones y tiempo para
que esto pueda lograrse. El proceso de
democratización aún tiene que madurar.”

Romero señaló que en el momento en que
dicha iniciativa de ley sea puesta a
consideración, deberá propiciarse un diálogo
entre todos los sectores de este país.

"Todos vamos a tener que ceder un poco.
Confío en que se haya alcanzado una madurez
colectiva tal, que dicha propuesta se acepte
sin que las demandas zapatistas sufran
quebranto."v

especialista universitaria.
Añadió que el gobierno debe cumplir las

condiciones para que dichos mexicanos se
sientan confiados en volver a negociar.

En febrero de 1995, el entonces presidente
Ernesto Zedillo hablaba de pacificación, pero
al mismo tiempo ordenó una ofensiva en
Chiapas y descubrió la identidad del
subcomandante Marcos. “El EZLN, antes de
sentarse a dialogar, necesita señales claras de
que el gobierno foxista en realidad quiere la
paz.”

¿15 minutos?

La actitud del presidente Vicente Fox y las
medidas que ha tomado para garantizar el
proceso de pacificación, hace una diferencia

......................................................❖
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Esta manifestación marca un viraje en la estrategia de lucha del EZLN

Gracias a la
existencia de candados
legales, los donadores
tienen la garantía de que
no traficarán con sus
órganos. Uno de ellos,
explicó, indica la
necesidad de que
especialistas declaren la
muerte cerebral de la
persona, pues el corazón
de quien cae en ese
estado se detiene a las
pocas horas. Así
también, el que exista
consentimiento por
parte de la familia,
aunque el fallecido
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Desarrollo económico para Jalisco
Mara Melissa Marcelli

La incubación de negocios es un proceso
dinámico para el cultivo de empresas, en beneficio
del desarrollo económico de nuestra región, por
lo que las universidades y centros de investigación
especializados, espacios depositarios del
conocimiento, son los más indicados para dar la
mano a la sociedad y propiciar que se emplee
ese saber y suscitar el crecimiento.

Por su misión, la Universidad de Guadalajara
se encuentra habilitada para organizar, producir
y diseminar dicho conocimiento, en aras de las
necesidades públicas.

El doctor Juan Manuel Villalvazo Naranjo,
jefe del Departamento de Ingeniería de
Proyectos, del Centro Universitario de Ciencias
Exactas e Ingenierías (CUCEI), de esta casa de
estudios, comentó que desde sus orígenes, las
universidades han sido depositarias del saber,
pero nunca antes como ahora, se les pide que
sean ágiles para transmitirlo y dar respuesta a
las necesidades sociales.

Lo anterior se expuso en la plática abierta en
que se dieron a conocer los programas de
incubación pertenecientes al programa
Tecnópolis, que instrumenta dicho departamento.

Facilitar el inicio de la empresa

Añadió que entre los objetivos principales de
estos programas, está promover la innovación

en empresas existentes y generar otras nuevas
al interior de las universidades, en las que hay
un gran potencial, además de proporcionar
apoyos no técnicos en temas como
comercialización, administración económica y
financiera, por medio de consultoría,
capacitación y redes de contactos.

“Las incubadoras nutren a negocios jóvenes,
para ayudarles a sobrevivir en etapas en las que
son más vulnerables”, comentó Villalvazo
Naranjo.

Desde hace diez años, este equipo de trabajo
ha llevado a cabo actividades de formación en
diversos países del mundo, así como

entrenamientos en la Unión Europea y Estados
Unidos, sobre la manera de operar y administrar
proyectos incubadores para que sean exitosos.

El directivo señaló que además de prestar
asesoría, se brinda asistencia administrativa,
acceso a financiamiento a un conjunto bien
dirigido de apoyos técnicos, servicios
compartidos de oficina, equipo especializado
y espacios privados de tamaño flexible.

Esto bajo un mismo techo y en un recinto
universitario, que imprime una filosofía de alta
tecnología y cuidado al medio ambiente e
instrumenta conocimientos de electrónica,
informática, mecánica de precisión, servicios
de asesoría y consultoría en general.

La incubadora de empresas está ubicada
en un edificio de cuatro mil metros cuadrados,
en el parque industrial Belenes, donde también
se cuenta con el equipo y los instrumentos
necesarios para desplegar dichas iniciativas.

Villalvazo Naranjo comentó que los
negocios candidatos a ser recibidos en
Tecnópolis, deben demostrar un contenido
tecnológico aceptable del producto o servicio
a ofrecer, viabilidad del plan de negocios,
equipo humano con capacidad para realizar el
proyecto, capacidad económica de la empresa
para desarrollarlo y potencial de vinculación
con la Universidad.

Para mayores informes, favor de comunicarse
al 36 337 304 y 36 56 51 41, o al correo
electrónico jvillalv@newton.dip.udg.mx v
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La incubación de negocios, un proceso dinámico para el cultivo de empresas
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GANADERÍA

Latente el fenómeno "vacas locas"
Alejandro Soler

Pese al rumor de que algunas reses en territorio
estadunidense ingirieron productos que
pudieran provocarles el mal de las "vacas locas",
el investigador de la Universidad de
Guadalajara, doctor Agustín Ramírez Álvarez,
quien ha seguido el fenómeno de cerca,
comentó que conviene mantenerse en alerta.

Agregó que no se ha registrado caso alguno
de este tipo, pero el riesgo está latente en
América y por tal motivo se deben reforzar las
políticas de vigilancia en torno a la importación
de productos cárnicos.

La epidemiología del problema en humanos
es por medio del consumo de carne de animales
positivos a la encefalitis espongiforme bovina.

“En Estados Unidos no ha habido ningún
caso de estos, pero en Brasil estaba por
confirmarse uno y al existir sospechas, fue
suspendido el comercio de carne con ese país”.

Ni en Latinoamérica ni en Estados Unidos
se ha dado la situación que existe en Europa.

“De todos modos, la gente debe estar al
pendiente, porque muchas de las enfermedades
exóticas de hace 10 o 20 años, ahora las
tenemos aquí, traídas por conducto del
comercio internacional”.

Afirma el investigador del CUCBA, que en
México desde el punto de vista legal, hay normas
oficiales que prohiben el uso de harinas animales
en la alimentación, sobre todo, de bovinos.

El mal de las "vacas locas" se caracteriza por
destruir el encéfalo. Espongiforme significa en forma
de esponja y es así como queda el cerebro, destruido
en porciones, tanto de personas como de animales.

“Los cuadros pueden ir desde falta de
coordinación, hasta la muerte, como ya ha
sucedido en algunos casos en Europa”.

Existen muchas dudas con respecto a la
enfermedad.

El doctor Agustín Ramírez Álvarez asegura
que esta se manifiesta de manera epidemiológica
y que a la misma se asocia el síndrome de
Creuzfelt Jacob, ligado a padecimientos de las
personas enfermas por la ingesta de bovinos
con el mal de las "vacas locas", también sufrido
por miembros de algunas tribus de caníbales
que comían encéfalos humanos.

En Europa está vigente la polémica sobre
si eliminar o no la columna vertebral del animal
enfermo, porque el agente infeccioso se
concentra en la médula espinal, en el sistema
nervioso y en la médula ósea.

A partir de esta discusión está prohibido el
corte que conocemos como tipo chuleta, en el
que se ve la médula ósea.

La propuesta más aceptada es la de aprobar
o no la extracción de toda la columna vertebral
del animal, lo cual sería un escándalo en
México, por cuestiones de economía.

“La recomendación internacional es que
las enfermedades exóticas se estudien en todos
los países, porque de llegar, si la gente no está

preparada, con más facilidad se diseminan”.
La Universidad ha estado pendiente de este

asunto y próximamente saldrá un maestro del
CUCBA hacia Alemania, país en donde existen
instituciones de salud pública con las que
mantiene acuerdos en materia de investigación,
con el objetivo de profundizar al respecto.

“Muchas de las actividades que hacíamos
en colaboración con esas instituciones,
dejamos de realizarlas, porque enfocamos
todos los esfuerzos para atender el síndrome
de las "vacas locas". No descartamos hacer
algún trabajo conjunto”, f inalizó el
investigador.v
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El mal se caracteriza por destruir el encéfalo
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Prefieren el calzado asiático
Eva Loera

Los costos en la producción de calzado son altos
en México, en comparación con los de países
asiáticos. Por ejemplo, China. Ello resta
competitividad a nuestro país en el extranjero y
hace que el consumidor nacional prefiera el calzado
asiático, que en muchos casos entra al país de
manera ilegal, afirmó Jaime López Delgadillo,
profesor investigador del Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas (CUCEA), de
la Universidad de Guadalajara.

“Para introducir calzado chino al país tiene
que pagarse un arancel del 35 por ciento, pero
muchos zapatos provenientes de Asia entran
ilegalmente. Al no pagarse por ellos arancel,
resultan más baratos que los zapatos
mexicanos”.

El zapato asiático es más barato que el
mexicano, porque el primero está hecho con
materiales sintéticos. En cambio, el segundo no.

En la confección del calzado del país, el
uso de materiales sintéticos es mínimo, sobre
todo el fabricado en Jalisco.

En León, Guanajuato, han utilizado más
dichos materiales para algunas partes del
calzado ordinario.

Para darnos una idea de las diferencias que
existían en el calzado elaborado entre 1985 y 86,
el asiático en la frontera valía alrededor de 3.50
dólares, mientras que el mexicano costaba 8.50.

Muchos mexicanos prefieren comprar
zapato asiático, porque su situación económica
es bastante precaria, no obstante que es de
baja calidad.

“Jamás vamos a comparar el material
sintético con el cuero”, indicó el investigador

universitario, al ser entrevistado por Gaceta
Universitaria.

Hay que tomar en cuenta el bajo nivel
adquisitivo de la mayoría de los mexicanos.
Parte de la población económicamente activa
gana entre uno y dos salarios mínimos, sueldo

......................................................❖
que no le permite comprar zapatos de piel con
suela de cuero, cuyos costos van desde 300
pesos hacia arriba.

En cuanto a los niveles de consumo del
calzado, las cifras son ilustrativas. Mientras que
entre 1985 y 1986 el consumo era de 4.5
pares por persona en todo el país, hoy se
calcula en 1.8 pares de zapatos.

Un vistazo a la historia

La si tuación por la que atraviesa la
producción nacional de calzado, es una
muestra de lo que pasa en las industrias
tradicionales por la apertura comercial de
México hacia el mundo.

El país descuidó su estructura productiva
por muchos años, sobre todo en términos de
costo, los que resultaron altos en comparación
con los del resto del mundo.

En el mundo hubo una nueva revolución
industrial, que en el caso del calzado, está
relacionada con el uso de los insumos. Los
países asiáticos fueron los primeros en sustituir
el cuero por el material sintético.

La producción de algunos de estos países
era más abundante que la mexicana, lo que
llevó los costos hacia la baja,

Tan solo la del calzado chino para 1992
era de 3 mil millones de pares, mientras que
en México se producían 230 millones.v
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Los costos en la producción de calzado son altos en México

AGUA

Río Verde: esperanza para Guadalajara
Alejandro Soler

Ante la escasez de agua para el abastecimiento
de la zona metropolitana de Guadalajara, las
autoridades han barajado diversas opciones,
sin encontrar, hasta el momento, la solución
viable para subsanar esta carencia.

Sin embargo, desde hace 15 años el doctor
Rosier Omar Barrera Rodríguez, profesor
investigador del Departamento de Geografía,
del Centro Universitario de Ciencias Sociales
y Humanidades, insiste, basado en complejos
estudios, en el potencial del río Verde.

Este río tiene una cuenca fluvial de 20 mil
502 kilómetros cuadrados, desde su
desembocadura con el río Santiago. Se
alimenta, de manera primordial, de dos
colectores básicos: uno viene del sur de
Zacatecas, atraviesa Aguascalientes y se le une
al río Lagos, que nace en la sierra de San Isidro,
en Guanajuato (río Belén o Aguascalientes), y
el río Lagos, que desciende de la sierra de San
Isidro y pasa por Lagos de Moreno y San Juan
de los Lagos. Estos forman el río Verde.

Ambas corrientes fluviales se unen en el
poblado de San Gaspar de los Reyes, donde
forman el río Verde. Al pasar la localidad de
Mezcala, empieza a profundizarse, para
adquirir forma de una garganta que llega a tener
hasta 800 metros en su desembocadura.

Lo importante es que el río, con las
precipitaciones mínimas, debería contar con un

caudal de 58 metros
cúbicos por segundo en la
desembocadura. Empero,
tiene apenas 20 metros
cúbicos por segundo como
caudal medio anual. Esto
quiere decir que son usados
solo 38 metros cúbicos.

El río es utilizado para
riego a lo largo de su
recorrido. Incluso la ciudad
de Aguascalientes se nutre
de su caudal. Lo mismo pasa
con Lagos de Moreno y San
Juan de los Lagos, amén de
servir a la agricultura y
ganadería de Los Altos de
Jalisco en general.

adecuadas podrían aprovechar las crecidas de
verano. Entonces habría agua para abastecer
con creces a la ciudad de Guadalajara.

“Necesitamos diques hidráulicos para
explotar las caídas de hasta 500 metros, y
generar con ello energía eléctrica sin gastar
un kilovatio de la que produce la Comisión
Federal de Electricidad”.

Entre los planes para aprovechar las aguas
del río Verde, alguien llegó a manejar la
“tremenda” idea de construir una presa en la
desembocadura y subir con bombas el agua,
lo que el investigador califica de “barbaridad”,
pues el río tiene la capacidad de generar

energía e “incluso de proveer a los núcleos de
Los Altos de Jalisco más cercanos”.

“No se deben hacer desvíos. Ni un canalito
de dos metros cúbicos para llevar agua a la presa
Calderón o traerla aquí y bombearla. Es absurdo,
pues podemos almacenar todas las crecidas del
verano. Incluso los 10 metros cúbicos por
segundo en tiempo normal. Existe la posibilidad
de hacer una obra respetable, como se hace en
todo el mundo, al construir una serie de diques”.

Ahonda: “Se construye un dique para el
almacenamiento del agua. De este es mandada
a un segundo dique aguas abajo para generar
energía; de aquí es distribuida para riego, para
atender a las necesidades de la ciudad y generar
energía. Un tercer dique recogería todos los
excedentes”.

Con este plan maestro de optimización
integral del agua, “se produciría energía y
aprovecharía el vital líquido”.

Comenta que sería ridículo hacer obra
hidráulica para extraerle dos metros cúbicos
por segundo, cuando se pueden aprovechar
muchos más.

Hechas las obras hidráulicas, en cinco años
comenzarían a rendir lo esperado, “por lo que
estamos a tiempo de pregonar la utilización
racional e integral del río Verde y no gastar
dinero inútil en hacer ‘obritas’ que no cubrirían
las necesidades de la ZMG, porque en cinco
años la población de esta será mayor a la
actual”, sentencia el investigador.v

Este río tiene excedentes en la estación La
cuña, ubicada en el puente de Tepatitlán,
camino a Yahualica, de cerca de 10 metros
cúbicos por segundo.

En ese trayecto recibe entre ocho o diez
metros cúbicos más.

Aunque estas cifras pudieran parecer
deficientes para abastecer a Guadalajara, el
investigador asevera que difiere de los
proyectos implementados.

“Lo importante del río Verde son las
crecidas de verano. La última crecida grande
fue de mil 500 metros cúbicos por segundo”.

Barrera Rodríguez afirma que obras
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El río es utilizado para riego a lo largo de su recorrido
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académicas

Tolerancia zonificada
CIUDAD

Mariana González

Desde hace un par de semanas, el alcalde de
Guadalajara, ingeniero Fernando Garza,
expresó la “urgente” necesidad de crear una
zona de tolerancia para mujeres y hombres que
practican la prostitución en diversas zonas de
la ciudad, con el fin de erradicar esa “mala
influencia” en la sociedad.

Este tema ha generado mucha polémica
entre los habitantes de una urbe, que se
caracteriza por su mentalidad conservadora, y
que no termina de digerir este fenómeno.

“Crear una zona de tolerancia es
inconveniente, porque la concepción que el
gobierno tiene para resolver esto, es aislar a
esas personas. Lo más probable es que
pretendan instrumentarla fuera de la ciudad”,
afirmó el licenciado Héctor Sánchez,
investigador del Programa de estudios de
género, del Departamento de Sociología, del

Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH), de la UdeG.

Añadió que de ser así, la enorme cantidad
de bares urbanos deberían ser reubicados y
reorganizados en un solo lugar. Si en otras
urbes más pequeñas, como Aguascalientes,
esto ha funcionado gracias a sus proporciones
territoriales, en la nuestra sería como crear una
nueva ciudad, lo cual es imposible y poco viable.

Según el estudioso, las zonas de tolerancia
en dichas metrópolis son espacios en los que
existe bastante pobreza, en contraposición con
lo que sucede en Guadalajara, en donde los
bares o áreas de prostitución son lugares
céntricos y con cierto prestigio
socioeconómico, como es el caso del espacio
colindante con plaza del Sol.

“Esta discusión responde a la intolerancia
que el Partido Acción Nacional ha demostrado
en el estado. Creen que por estar en el poder
van a imponer sus creencias e ideologías a una

sociedad tan plural y diversa como la tapatía.
No es posible que en la segunda metrópoli más
importante del país, aún exista esa obcecación.”

Soluciones, no palabras

A pesar de que en fechas recientes el alcalde
Garza declaró que la zona de tolerancia es apenas
un proyecto, el cual fue turnado al cabildo de
Guadalajara para su estudio, además de realizar
consensos entre la ciudadanía, la mejor vía para
solucionar este conflicto es el diálogo.

“La opción sería hablar y negociar con estas
personas para llegar a determinados acuerdos,
en los que las autoridades de gobierno cedan
algunas calles, pero de ninguna manera pensar
en echarlos de la ciudad.”

Dijo que no se trata de imponer ni juzgar,
sino de conseguir convenios mutuos. La mayoría
de los hombres y mujeres que se prostituyen,
viven exclusivamente de las ganancias que este
oficio les deja; es su modo de vida. Por ello es
que están dispuestos a negociar.

Mencionó que la vigilancia constante en la
que se encuentran las y los sexoservidores, les
obliga a dar “mordidas” a los agentes
policíacos, para impedir que los lleven a prisión.
Si la zona de tolerancia pretende aumentar
estas revisiones, acrecentaría los roces y la
corrupción.

Sexoservidoras, A.C.

En algunas entidades de la república existen
asociaciones de sexoservidoras que se han
organizado para defender suss derechos. En
Jalisco, esta posibilidad podría funcionar
también.

Sánchez refirió que “por sí mismos pueden
crear sociedades civiles que les den voz como
ciudadanos y los ayuden a abrirse paso en la
sociedad. En ese sentido, las y los
sexoservidores deben dialogar al interior de sus
núcleos de trabajo, para tratar de convencer a
los demás de los beneficios que les traería dicho
organismo”.v

A
D

R
IA

N
A

 G
O

N
Z

Á
LE

Z

Conveniente crear una zona de tolerancia
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Programas de colaboración en CUAltos

Como parte del convenio signado hace poco
por la Universidad de Guadalajara y la
Universidad Alberta, de Canadá, este lunes 19
de febrero arribará al Centro Universitario de
Los Altos una delegación proveniente de aquel
país, con la finalidad de reafirmar los contactos
establecidos y desarrollar actividades conjuntas
en áreas académicas y de investigación de
interés mutuo.

Dicha delegación estará conformada por el
señor Wayne Hagemann y el señor Clifton Foster,
presidente y gerente general, respectivamente,
de la Asociación de productores de cebada de la
provincia de Alberta, además del doctor John
Kennelly, jefe del Departamento de Agricultura,
de dicha universidad, quienes en primera
instancia firmarán una carta de intención entre
CUAltos, Inifap y el mencionado departamento,
para comenzar con los programas de intercambio
y cooperación.v

Boletín informativo del CUCS

Esta publicación número 10, de septiembre-
diciembre del 2000, hace un homenaje al doctor
Adolfo Ballesteros Guadarrama, distinguido
académico y neuroanatomista del Centro
Universitario de Ciencias de la Salud.

Adolfo Ballesteros Guadarrama es
miembro de la Sociedad médica de
Guadalajara, socio fundador de la Sociedad
mexicana de anatomía.

Ballesteros Guadarrama es un pilar
ejemplar en la vida académica de la UdeG, por
su sencillez, humanismo y trabajo cotidiano con
maestros y estudiantes.

En el Boletín informativo número 10
destacan los siguientes temas: “Embarazo
adolescente”, “Humanismo y el profesional de
ciencias de la salud”, “¿Cómo vivir sanamente
mi sexualidad?”, “Clínicas odontológicas”, “¿Por
qué tantas cesáreas en México?”, entre otros.v

¿Parejas en crisis?

Las parejas no festejan el día del amor y la
amistad, sino que celebran ya uno u otro,
porque dentro de sus relaciones, el compañero
no es considerado un amigo.

Las experiencias de la pareja se forman
con respecto a los modelos que ven a su
alrededor, ya que la tendencia de las personas
es la imitación.

Al respecto, un modelo que a tomado auge,
es el proporcionado por las telenovelas. En
dichas tramas es frecuente que las parejas
estén en permanente conflicto, en plena lucha,
a punto del divorcio o la separación.

Lo anterior fue comentado por el doctor
Eduardo Varela, psicólogo especialista en el
tratamiento de parejas, en la UdeG, dentro del
ciclo de conferencias Un lugar para la ciencia,
en su disertación denominada “El proceso de
ser pareja: ¿parejas en crisis?”, efectuada en
el museo Regional, ubicado en el centro
histórico de Guadalajara.v
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La migración no soluciona desempleo
Eva Loera

La migración a Estados Unidos es una válvula de
escape que permite bajar la porción del desempleo
en México, el número de personas que se dedican
al comercio informal y la incidencia de delitos, pero
no es la solución a estos problemas, afirmó
Alejandro Canales, profesor investigador del Instituto
de Estudios Económicos y Regionales (Ineser), del
Centro Universitario de Ciencias Económico
Administrativas, de la Universidad de Guadalajara.

“La migración no resuelve el problema de
desempleo en México. Pensar que la solución
al mismo está en las fuentes de trabajo que se
pueden buscar en Estados Unidos, es tomar la
vía fácil, y asumir la actitud del avestruz: no ver
el problema real.

“Imaginemos que un padre de familia dice
a sus hijos: ‘Yo no te puedo alimentar, no tengo
dinero, pero en casa de tal persona sí te pueden
dar de comer, y yo estoy dispuesto a llevarte’.

“Un jefe de familia que toma esta postura,
evade sus responsabilidades, de la misma forma
que el gobierno lo haría si optara por buscar la
solución al problema del desempleo en el vecino
país del norte”.

La solución está en generar empleos dentro
del país. Con ello el flujo migratorio tal vez
disminuiría, pero este en sí no es un problema
–aclaró el especialista—, sino un fenómeno
natural, que se ha dado en toda la historia de
la humanidad en diferentes épocas y culturas.

Afirmó que la migración mexicana a la
tierra del “tío Sam” no se detendrá. Es un
proceso que tiene su propia dinámica.

Las cifras son ilustrativas: hasta los años
setenta no había más de un millón doscientos
mil mexicanos en Estados Unidos; en los
noventa eran cerca de cuatro millones y en el
dos mil el número se estima de nueve a diez
millones, sin considerar a los
mexicoamericanos.

No al trabajo negrero

Al establecer políticas para favorecer a los
migrantes mexicanos en Estados Unidos, el
gobierno debe entender que no se trata de
conseguirles un empleo, sino de defender los
derechos de nuestros paisanos: a un trabajo
digno, a salarios decorosos, a prestaciones,
salud, educación, etcétera.

“Si el gobierno en un futuro consigue
colocar a un número considerable de
mexicanos en trabajos dentro de la Unión
Americana, ¿qué clase de empleos serán?
¿Tendrán derecho a seguridad social, al mismo
salario que un angloamericano? ¿Qué empresa
en Estados Unidos está dispuesta a pagar el
mismo salario que a un anglomericano?
Ninguna. No les convendría. Si exigen esos
salarios, ya no los contratan”.

Los mexicanos se emplean en Estados
Unidos en trabajos flexibles, con base en
subcontrataciones. Por ejemplo: una empresa
grande que requiere obreros, solicita los
servicios de un subcontratista, que será el
encargado de reclutar personal. La empresa
se desentiende de todas las prestaciones
laborales que debe ofrecer al trabajador

migrante. En cualquier momento puede
despedirlo.

Si las autoridades quieren apoyar a los
migrantes, deben fortalecer el trabajo de los
consulados, proporcionándoles recursos
económicos, abogados que ayuden a los
mexicanos a resolver sus problemas.

“Muchos mexicanos son engañados y no
cuentan con la capacidad, ni siquiera la posibilidad
de reclamar, porque no tienen dinero para

conseguir un abogado. No saben cuáles son sus
derechos, ni tampoco dominan el idioma inglés”.

Podría apoyarse el trabajo de
organizaciones no gubernamentales que
defiendan los derechos humanos de los
mexicanos que radican en la Unión Americana.

“Defender los derechos de los mexicanos
en Estados Unidos, no tiene nada de malo.
Con ello México no se inmiscuiría en la política
interna de otro país”.v
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La solución está en generar empleos dentro del país

Mara Melissa Marcelli

La zona metropolitana de Guadalajara produce
más de tres mil toneladas diarias de desechos
sólidos y los rellenos sanitarios resultan
insuficientes para recibir los desperdicios que
la sociedad genera.

Un tiradero de basura podrá utilizarse por
alrededor de 20 años, pero si no son tomadas
las medidas pertinentes, agotará su capacidad
en menos tiempo.

Esto ha cobrado relevancia en los últimos
años, ya que la mayoría de las grandes ciudades
del mundo industrializado han cuadriplicado su
producción de desechos domésticos,
incrementándose esta cifra en un dos o un tres
por ciento por año.

A diario consumimos y tiramos a la basura
cantidades enormes de productos de corta
duración, desde los pañales del bebé hasta el
periódico.

De acuerdo con estudios del Centro
Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías
(CUCEI), los envases plásticos de los productos
representan el 40 por ciento de la basura
doméstica, lo que daña el medio ambiente y
además encarece los consumibles.

Una vez que apartamos la basura de nuestra

ECOLOGÍA

Cuando la basura nos alcance

vista, nos olvidamos del problema, ya que a
partir de ahí la consideramos un asunto de los
municipios.

Estos tienen varias alternativas en el manejo
de la basura: arrojarla en vertederos, lo que
constituye una solución económica, pero
peligrosa; incinerarla (procedimiento costoso
y contaminante) o separarla en plantas de
tratamiento para reciclar una parte y convertir
en abono los residuos orgánicos.

recolección de desechos y aplicar sanciones
económicas a quienes no los separen.

Añadió que todo ciudadano debe contribuir
a abaratar los costos que genera el traslado de
basura. Puede seguir al pie de la letra las
políticas que el gobierno adopte al respecto.

El reciclado es la única forma para
liberarnos de los desperdicios y sacarles
provecho. De acuerdo con algunas
publicaciones del Centro de Ecología y

Desarrollo (Cecodes) sobre los problemas
ambientales en México, con el papel y el cartón
que cada año tiran en los países desarrollados,
se podría fabricar un rollo de papel higiénico
suficiente para dar veinte veces la vuelta a
nuestro planeta, mientras que para conseguir
una tonelada de pasta de papel es necesario
talar catorce árboles, que tardan 20 años en
crecer.

En algunas ciudades de Europa tiran cerca
de 500 toneladas de cartón y papel usado,
recuperándose apenas de 2 a 3 millones de
toneladas por año.

Países como Suiza y Holanda, en donde
existe una mayor conciencia de la población,
reciclan casi el 50 por ciento de sus
desperdicios.

“Una cantidad considerable de los residuos
industriales se puede reciclar y reincorporar al
ciclo productivo. Tirándolos en las
profundidades marinas y transformándolos en
humos no menos tóxicos, conseguiremos
apartarlos de nuestra vista, pero no los
hacemos desaparecer”.

La alternativa válida hasta el momento
consiste en depositarlos en vertederos
controlados, solución costosa, pero
responsable.❖
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El reciclado, una forma de liberarnos de los desperdicios

Esta última solución es
más ecológica, pero
costosa, por lo que no
resulta viable para países
tercermundistas o de
escasos recursos.

Para reducir la
contaminación de suelos y
la saturación de los rellenos
sanitarios, Basilio Verduzco
Chávez, doctor en
planeación urbana y política
ambiental e investigador del
Instituto de Estudios
Económicos y Regionales
(Ineser), de la UdeG,
comentó que habría que
cobrar los servicios de
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CODIGO

8810958
8115575
7411049
7812418
8519404
9203044
8901937
7410336
8204543
9407073
8909652
7912226
9101675
9808892
9220259
7503407
8508003
9200673
9409343
9313338
9504346
8609241
9001514
9212663
9222154
9115412
9212094
6900593
8511098
8207704
8409331
9427457
8922381
8712301
8927189
9308458
9031413
8212279
8716986
9027262
8803528
9802266
9303022
9603212
9213015
9209298
9205705
8604665
8109761
8119392
9324607
8824819
8933324
7202024
7101252
9108912
9320059
9305297
9407405
8804427
9404236
9315233
9315535
9302697
9002332
9320946
8508534
8712409
9304495
9413766
8800227
9703519
9012907
7503512
9027521
9319522
9403736
8924864
9621482
9020403
9427643
8800243
9610723
9401431
9815066
8518807
7408056
9816275
8412553
7920911
9808213
9807497

NOMBRE

ADRIANO FERNANDEZ ESTELA
ALONSO JOSE GABRIEL
ALVARADO BECERRA ANA MARIA
ALVAREZ OLIVARES LETICIA MARGARITA
ALVAREZ RODRIGUEZ RAQUEL
ALZAGA MONTES ADRIANA IVONNE
ARAGON DAVID JOSE
ARRIOLA ESCUDERO COLUMBA L
AVILA BARAJAS MARIA DE LA LUZ
AVILA TINOCO MONICA
BARAJAS REYBOSO ADRIANA DEL CARMEN
BARROSO GONZALEZ ANA LUCIA
BERRELLEZA ALCARAZ ALBA LUZ
BOLAÑOS DAVALOS RITA DEL ROCIO
BONILLA MARQUEZ MARIA VICTORIA
BORQUEZ CORVERA JESUS RAMON
CALDERON SOLORIO FRANCISCO
CALVILLO SOLIS MARIA GUADALUPE
CALLEROS MARTINEZ LUZ ESTELA
CARRERA CHAVEZ MONICA
CARRERA JUAREZ RICARDO RAUL
CASILLAS AGUILERA EMMA
CASTELLANOS BARBA MONICA
CASTILLO RIVERA ELENA
CENOBIO ORTEGA OTILIO
CONTRERAS ANAYA ALICIA JACQUELINE
CORDOVA REYNAGA LUIS
CORTES BARAJAS ALICIA
CORTES MANRESA MA VICTORIA LIDIA
CHAVEZ VILLALPANDO JOSE DE JESUS
DE ANDA VIDAURI ROSA MARIA
DE LA ROSA TORRES HECTOR RUBEN
DIAZ BETANCOURT JOSE
DIAZ TORRES MONSERRAT
DOMINGUEZ MARQUEZ GILBERTO GABRIEL
ENRIQUEZ LOPEZ JUAN
ENRIQUEZ RUBIO LYDIA
ESCOBEDO TORRES GUMERCINDO
ESPINOZA MANZO LETICIA
FEDERICO CASTRO ANA INES
FLORES ALCARAZ MARIA ELENA
FLORES ROSALEZ MA. ANGELICA
FUENTES SOTO JOSE GUADALUPE
GALINDO DIAZ RAUL
GALVEZ MORALES ADRIANA
GALLARDO LARIOS HERIBERTO
GARAMENDI MIRANDA MARTHA GABRIELA
GARCIA BAEZA JOEL
GARCIA LOMELI MARCELINA
GARCIA MARTIN DELIA
GARCIA RUBIO MIGUEL
GAVIÑO MENDOZA EMITERIO
GOMEZ GOMEZ ALVARO JOSE
GOMEZ SANCHEZ MARIA MARTHA
GOMEZ VIDAURI ADOLFO
GONZALEZ GONZALEZ LAURA NELIA
GONZALEZ MEDINA LORENA
GONZALEZ ZAMORA JESUS GERARDO
GUARDADO SANDOVAL JOSE LUIS
GUERRA DALLI JOSE MARIA
GUERRA HORTA ISELA
GUTIERREZ HARO NOHEMI GUADALUPE
GUTIERREZ RAZURA JOSE ROSALIO
GUZMAN MACHUCA CARLOS ALBERTO
HERNANDEZ MORENO LUZ MARIA DE LAS MERCED
HERNANDEZ SILVESTRE ALMA ROSA
HERNANDEZ VARGAS SANDRA
HERRERA OSORIO MARIA VICTORIA
HIGAREDA RANGEL YESSICA E
HUERTA GUTIERREZ ANABEL
ISAAC VIRGEN REBECA
JIMENEZ CORNEJO EDUARDO EFREN
JIMENEZ DIAZ ANGELA
JIMENEZ MATA JUANA ELENA
JIMENEZ PINEDA DAVID
KOSONOY ACEVES DANIEL
LOPEZ HERNANDEZ VICTOR
LOPEZ MUÑOZ ADRIANA
LOPEZ VILLALOBOS ISAURA
LUGO AGUAS MIGUEL ARMANDO
MACIAS ESPINOZA SOCORRO
MACHUCA PADILLA LETICIA YOLANDA
MAGAÑA LOPEZ MIGUEL
MARAVILLA BARAJAS MARTIN
MARAVILLA ROBLES ROSA EDITH
MARON NAVARRO JULIETA
MARQUEZ DE LA TORRE ROSA ELIA
MARQUEZ GONZALEZ LETICIA
MARQUEZ TORRES GLORIA
MARTINEZ CAMBEROS JESUS
MARTINEZ CASILLAS JESUS ANTONIO
MARTINEZ NEGRETE MAGDALENA

DESCRIPCIÓN

TECNICO ADMINISTRATIVO A

TECNICO ADMINISTRATIVO C

AUXILIAR ADMINISTRATIVO C

TECNICO ESPECIALIZADO D

TECNICO ESPECIALIZADO D

TECNICO ADMINISTRATIVO B
TECNICO ADMINISTRATIVO B
TECNICO ADMINISTRATIVO E

AUXILIAR OPERATIVO C
TECNICO ADMINISTRATIVO B
TECNICO ESPECIALIZADO D
TECNICO ADMINISTRATIVO B
AUXILIAR ADMINISTRATIVO C

TECNICO ADMINISTRATIVO D
AUXILIAR ADMINISTRATIVO C
AUXILIAR OPERATIVO D

TECNICO ADMINISTRATIVO E
TECNICO ADMINISTRATIVO B
TECNICO ESPECIALIZADO D
AUXILIAR OPERATIVO A
TECNICO ADMINISTRATIVO B

AUXILIAR ADMINISTRATIVO D
AUXILIAR ADMINISTRATIVO C

TECNICO ADMINISTRATIVO E

AUXILIAR ADMINISTRATIVO B

AUXILIAR OPERATIVO D
AUXILIAR OPERATIVO A

TECNICO ESPECIALIZADO C
TECNICO ADMINISTRATIVO B

TECNICO ADMINISTRATIVO B
TECNICO ADMINISTRATIVO B
TECNICO ESPECIALIZADO A
TECNICO OPERATIVO B
TECNICO ESPECIALIZADO A

AUXILIAR OPERATIVO B
TECNICO ADMINISTRATIVO B
TECNICO ADMINISTRATIVO D

AUXILIAR ADMINISTRATIVO C
TECNICO ADMINISTRATIVO E

TECNICO ADMINISTRATIVO D
TECNICO ADMINISTRATIVO D
AUXILIAR ADMINISTRATIVO C

AUXILIAR OPERATIVO B
TECNICO ADMINISTRATIVO B
AUXILIAR ADMINISTRATIVO A

AUXILIAR ADMINISTRATIVO C
TECNICO ESPECIALIZADO “D”
AUXILIAR OPERATIVO A

TECNICO ADMINISTRATIVO B
TECNICO ADMINISTRATIVO A

TECNICO ESPECIALIZADO C

AUXILIAR ADMINISTRATIVO C
TECNICO ESPECIALIZADO D

DEPENDENCIA

COORD SERV ESTUDIANTILES
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
COORD. DE CULTURA FISICA
BIBLIOTECA IBEROA OCTAVIO PAZ
CUCSUR
UNIDAD APOYO P/COMU. INDIGENAS
CUCSUR
RADIO UNIVERSIDAD
UNIDAD DE DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
COORD. DE CULTURA FISICA
PREPA NO. 4 SEMS
COORD. EDITORIAL
COORD. DE CULTURA FISICA
COORDINACION DE SERV. ESTUDIANTILES
PREPA NO. 4 SEMS
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
OFIC COORD GRAL ACADEMICA
PREPA NO. 3 SEMS
RADIO UNIVERSIDAD
COORD. DE CULTURA FISICA
OFIC COORD GRAL ACADEMICA
OFIC COORD GRAL EXTENSION
RADIO UNIVERSIDAD
COORD. EDITORIAL
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
CUCSUR
OFIC COORD GRAL EXTENSION
OFIC COORD GRAL ACADEMICA
PREPA NO. 13 SAUZ SEMS
PREPA NO. 3 SEMS
COORD. DE CULTURA FISICA
RADIO UNIVERSIDAD
COMPAÑIA DE TEATRO
RADIO UNIVERSIDAD
BIBLIOTECA IBEROA OCTAVIO PAZ
OFIC COORD GRAL ACADEMICA
PREPA NO. 4 SEMS
CUCSUR
OFIC COORD GRAL ACADEMICA
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
CUCSUR
COORD. DE SERVICIO SOCIAL
PREPA NO. 13 SEMS
OFIC PREPA REG CASIMIRO CASTILLO
CUCSUR
COORD. EGRESADOS Y EXALUMNOS
COORD. EGRESADOS Y EXALUMNOS
COORD. DE CULTURA FISICA
PREPA NO. 13 SAUZ SEMS
OFIC PREPA REG CASIMIRO CASTILLO
CUCSUR
RADIO UNIVERSIDAD
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
PREPA NO. 3 SEMS
OFIC COORD GRAL ACADEMICA
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
UNIDAD DE PROD AUDIOVISUAL
BIBLIOTECA IBEROA OCTAVIO PAZ
REVISTA U.DE G.
CUCSUR
COORD. EDITORIAL
UNIDAD DE PROD AUDIOVISUAL
UNIDAD DE VINCU. Y DIF. CIENTCA.
COORDINACION DE SERV. ESTUDIANTILES
BIBLIOTECA IBEROA OCTAVIO PAZ
COMPAÑIA DE TEATRO
CUCSUR
UNIDAD APOYO P/COMU. INDIGENAS
UNIDAD APOYO P/COMU. INDIGENAS
UNIDAD DE VINCU. Y DIF. CIENTCA.
COORDINACION DE SERV. ESTUDIANTILES
PREPA NO. 13 SAUZ SEMS
OFIC COORD GRAL ACADEMICA
BALLET FOLKLORICO
CUCSUR
COORD. DE CULTURA FISICA
UNIDAD DE VINCU. Y DIF. CIENTCA.
COORDINACION GENERAL DE EXTENSION
COMPAÑIA DE TEATRO
PREPA REG. JOCOTEPEC SEMS
OFIC COORD GRAL EXTENSION
OFIC COORD GRAL EXTENSION
PREPA NO. 3 SEMS
CUCSUR
RADIO UNIVERSIDAD
COORD. EGRESADOS Y EXALUMNOS
CUAAD
PREPA NO. 13 SAUZ SEMS
OFIC COORD GRAL ACADEMICA
COORDINACION DE SERV. ESTUDIANTILES
PREPA NO. 4 SEMS

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
PROGRAMA DE ESTÍMULOS AL DESEMPEÑO DEL PERSONAL ADMINISTRATIVO
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CODIGO

7805462
9101268
7306903
9900659
8414998
7719485
8810478
8001391
9200584
9305262
9611924
9606408
9700811
9410694
8712247
9702768
8607931
8102759
9008845
8705941
8009473
9403809
8508135
8909555
8600589
7612737
9407359
9605509
9423265
8712085
8922276
8602069
9500081
8714185
9906665
9303383
8707847
7503563
9708022
9029273
9802304
8707464
8509573
9606645
9001263
9805982
9408495
8718377
9013342
9300384
9316051
8824754
9708197
7815301
8000387
9108033
9815031
9511628
9116745
7310269
8811296
8102716
9707026
8821585
9413723
9205659
9619372
9403639
8408815
8710945
8107661
7611498
9315268
8400474
9202633
8807736
9008993
9314709
8705496
9209069
9210547
8712336
9019316
9902694
9522239
8701229
9913947
8603804
9623272

NOMBRE

MATA ALEJANDRO MARIA DOLORES
MENDOZA GUTIERREZ SERGIO MAURICIO
MICHEL VELASCO MARIA DE LA LUZ
MONREAL MORENO CIPRIANO
MONTES DE OCA AGUIRRE LUIS ENRIQUE
MONTES LEON LUIS
MONTES MARTINEZ MARIA DE JESUS
MONTES ROBLES MA CELIA
MONZON SANDOVAL JOSE MANUEL
MORA LOPEZ BERTHA
MORENO ZAMBRANO MARTHA
MURILLO GOMEZ MARIA DEL CARMEN
NAPOLES ECHAURI JUDITH MARGARITA
NARVAEZ AGUIRRE ZAIRA DEL SOCORRO
NAVARRO MACIAS ANTONIO
NAVARRO REYES ABRAHAN
NUÑEZ REYES MARIA DEL ROSARIO
OCEGUEDA JUAREZ MARIA ANGELES
OCHOA MANCILLA MARIA GUADALUPE
ORTIZ BUSTOS ANTONIO
OSIO VELASCO LAURA CRISTINA
PAZOS OSUNA VICENTE
PEREZ ESTRELLA MARIA EUGENIA
PEREZ FLORES AURORA
PEREZ GOMEZ JOSE GUADALUPE
PEREZ MAGAÑA DAVID
PEREZ TORQUEMADA ANA HORTENCIA
POIRE PAEZ CLARA ELENA
PRECIADO GUDIÑO CELESTINO
QUINTERO RUELAS ARTURO JAVIER
QUINTERO SANCHEZ FRANCISCO
RANGEL RUIZ JUDITH
RAYGOZA JAUREGUI SILVIA ELIZABETH
REYES CARRASCO PEDRO ANTONIO
REYES PARRA MARTIN
REYNOSO ALVAREZ ALEJANDRO
REYNOSO SANCHEZ JAIME
RIVERO HERNANDEZ MA TERESA D JESUS
ROBLEDO HERNANDEZ GERARDO
RODRIGUEZ DEGOLLADO JUAN ALEJANDRO
RODRIGUEZ HUESO AFRICA TATUM
RODRIGUEZ LEDEZMA AURELIO
RODRIGUEZ MARTINEZ ROSALBA
RODRIGUEZ REYNA JULIANA
RODRIGUEZ SENCION ANTONIO ENRIQUE
ROSA ZAMBONI ANA MARGARITA DE LA
ROSAS GONZALEZ ROSALBA
ROSAS JIMENEZ JORGE
ROSAS RODRIGUEZ JOSE RAFAEL
ROSETE RIESTRA LORENA
RUVIO FLORES MA. VIRGINIA CARLA
SALAZAR ESPINOZA HERMINIA
SALAZAR RUIZ RICARDO MANUEL
SANCHEZ GRAJEDA JOSE MARIA
SANCHEZ GUTIERREZ JOSE ALFREDO
SANCHEZ ROJAS LUZ MARIA
SANCHEZ SERRANO JORGE OCTAVIO
SANDOVAL TRESS GABRIELA
SANTANA MONICO LUIS ALEJANDRO
SANTILLAN SANTANA FRANCISCO
SERRANO TOSTADO IRMA LETICIA
SILVA GOMEZ MARTHA
SOLANO DE LA PIEDRA MOISES
SOTOMAYOR CORTES BLANCA AURORA
TAPIA ALEJO ALIZAI
TAVERA ABUNDIS ROSA MARIA
TENA ESPINOZA DE LOS MONTEROS MARTIN A.
TORRES CORDOVA ALONSO
TORRES MARTINEZ FRANCISCO JAVIER
URIBE ARELLANO MARGARITA
VALADEZ HUIZAR PABLO
VALDIVIA JUAN
VALDIVIA GUERRA ALCIRA
VALLE BALLESTEROS ADRIANA
VALLE VEGA RITA MARGARITA MA.
VARGAS RAZO BERTHA ALICIA
VAZQUEZ FLORES ALICIA
VAZQUEZ MONTAÑO JOSE LUIS
VELASCO CARRILLO OSCAR ALEJANDRO
VELASCO CORTES FRANCISCO
VELASCO DE DIOS MARIA DE JESUS
VELAZQUEZ JIMENEZ RAUL
VILLEGAS VILLA ANA ROSA
WOODWARD JIMENEZ ENRIQUE
YAÑEZ JOSE MAGDALENO
ZAMORA ESTRADA MARTINA
ZAVALA LOPEZ EVERARDO
ZUÑIGA CRUZ MARIA
ZUÑIGA TOVAR ESTELA ROSA

DESCRIPCIÓN

TECNICO ADMINISTRATIVO B
AUXILIAR ADMINISTRATIVO A
TECNICO ADMINISTRATIVO D

TECNICO ADMINISTRATIVO E

AUXILIAR ADMINISTRATIVO B
AUXILIAR ADMINISTRATIVO C

TECNICO ADMINISTRATIVO C

TECNICO ADMINISTRATIVO B
TECNICO ADMINISTRATIVO B
TECNICO ADMINISTRATIVO E

TECNICO ADMINISTRATIVO C
AUXILIAR ADMINISTRATIVO C
TECNICO ESPECIALIZADO C

TECNICO OPERATIVO B
TECNICO ADMINISTRATIVO B
AUXILIAR OPERATIVO A

AUXILIAR ADMINISTRATIVO A
TECNICO ADMINISTRATIVO E

TECNICO OPERATIVO B
TECNICO ADMINISTRATIVO B
TECNICO ESPECIALIZADO D
AUXILIAR OPERATIVO A

TECNICO ADMINISTRATIVO C

AUXILIAR ADMINISTRATIVO C
AUXILIAR OPERATIVO A

AUXILIAR OPERATIVO A
TECNICO ADMINISTRATIVO C

TECNICO OPERATIVO C
TECNICO ESPECIALIZADO C
AUXILIAR ADMINISTRATIVO B
TECNICO ADMINISTRATIVO E
TECNICO ADMINISTRATIVO B
TECNICO ESPECIALIZADO C

TECNICO ADMINISTRATIVO B

TECNICO ESPECIALIZADO C
AUXILIAR ADMINISTRATIVO C

TECNICO ADMINISTRATIVO E

AUXILIAR OPERATIVO A
AUXILIAR ADMINISTRATIVO B

AUXILIAR ADMINISTRATIVO C
AUXILIAR ADMINISTRATIVO C

TECNICO ESPECIALIZADO B

AUXILIAR ADMINISTRATIVO C
TECNICO ADMINISTRATIVO B
AUXILIAR OPERATIVO A

TECNICO ADMINISTRATIVO D

TECNICO ESPECIALIZADO B

AUXILIAR OPERATIVO C

AUXILIAR ADMINISTRATIVO A
AUXILIAR OPERATIVO A

AUXILIAR ADMINISTRATIVO D

DEPENDENCIA

UNIDAD DE VINCU. Y DIF. CIENTCA.
COMPAÑIA DE TEATRO
OFIC COORD GRAL ACADEMICA
PREPA REG. JOCOTEPEC SEMS
OFIC COORD GRAL EXTENSION
UNIDAD DE DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
COORD. EDITORIAL
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
CUCSUR
RADIO UNIVERSIDAD
CUCSUR
CUCSUR
COORDINACION DE SERV. ESTUDIANTILES
OFIC COORD GRAL EXTENSION
COMPAÑIA DE TEATRO
OFIC COORD GRAL ACADEMICA
COORD. DE CULTURA FISICA
OFIC COORD GRAL EXTENSION
UNIDAD DE VINCU. Y DIF. CIENTCA.
COMPAÑIA DE TEATRO
COORD. DE CULTURA FISICA
OFIC COORD GRAL EXTENSION
COORD. DE SERVICIO SOCIAL
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
COORD. DE CULTURA FISICA
COORD. DE CULTURA FISICA
OFIC COORD GRAL EXTENSION
OFIC COORD GRAL EXTENSION
CUCSUR
CUCSUR
COMPAÑIA DE TEATRO
OFIC COORD DE BIBLIOTECAS
RADIO UNIVERSIDAD
COMPAÑIA DE TEATRO
PREPA REG. JOCOTEPEC SEMS
OFIC COORD GRAL ACADEMICA
UNIDAD DE DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
UNIDAD DE VINCU. Y DIF. CIENTCA.
COORD. DE CULTURA FISICA
COORDINACION DE SERV. ESTUDIANTILES
BIBLIOTECA IBEROA OCTAVIO PAZ
OFIC COORD GRAL EXTENSION
COORDINACION DE SERV. ESTUDIANTILES
PREPA NO. 13 SAUZ SEMS
UNIDAD DE PROD AUDIOVISUAL
MODULO LA HUERTA SEMS
OFIC COORD GRAL ACADEMICA
COMPAÑIA DE TEATRO
UNIDAD DE PROD AUDIOVISUAL
COORD. EGRESADOS Y EXALUMNOS
CUCSUR
RADIO UNIVERSIDAD
COORD. DE CULTURA FISICA
UNIDAD DE PROD AUDIOVISUAL
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
CUCSUR
OFIC COORD GRAL EXTENSION
CUCSUR
UNIDAD DE PROTECCION CIVIL
COORDINACION DE SERV. ESTUDIANTILES
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
PREPA NO. 13 SAUZ SEMS
COORD. DE CULTURA FISICA
OFIC PREPA REG CASIMIRO CASTILLO
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
CUCSUR
RADIO UNIVERSIDAD
UNIDAD DE DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
UNIDAD DE PROD AUDIOVISUAL
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
UNIDAD DE PROD AUDIOVISUAL
COORD. DE CULTURA FISICA
CUCSUR
OFIC COORD GRAL EXTENSION
PREPA NO. 3 SEMS
RADIO UNIVERSIDAD
COORD. DE CULTURA FISICA
RADIO UNIVERSIDAD
CUCSUR
COMPAÑIA DE TEATRO
OFIC COORD GRAL ACADEMICA
CUCSUR
PREPA REG. JOCOTEPEC SEMS
OFIC PREPA REG CASIMIRO CASTILLO
PREPA NO. 4 SEMS
CUCSUR
COORD. DE CULTURA FISICA
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
OFICIALÍA MAYOR

NUEVAS DESIGNACIONES DE
PERSONAL DIRECTIVO EN LA RED

UNIVERSITARIA

SISTEMA DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR

ENCARGADO DEL DESPACHO DE LA DIRECCIÓN
DE LA ESCUELA PREPARATORIA NÚMERO. 10
FRANCISCO CARRILLO GALLARDO, a partir del
17 de enero de 2001

ENCARGADO DEL DESPACHO DE LA
SECRETARÍA DE LA ESCUELA PREPARATORIA
NÚMERO 10,
JOSÉ CARMEN RAMÍREZ CHÁVEZ, a partir del 17
de enero de 2001

Universidad de Guadalajara

La Coordinación de Egresados y Ex
Alumnos se une a la pena que embarga a

nuestro compañero licenciado

Fausto Ramírez Salcedo,

por el sensible fallecimiento de su señora
madre, la señora

María Gertrudis Salcedo
Valdez,

acaecida el pasado 11 de febrero de 2001.

Descanse en paz

¿Qué es?¿Qué es?

La Caja Virtual de la Universidad de
Guadalajara es un sitio seguro en Internet
a través del cual podrás saldar tus
órdenes de pago a distancia.

¿Qué necesitas?¿Qué necesitas?

• Acceso a Internet
• Tu código de estudiante
• Una tarjeta de crédito
  (puede ser la de tus papás)

¿Qué hacer?¿Qué hacer?

1 Conectarte a:
   www.cajavirtual.udg.mx
   y seleccionar “órdenes de pago”
2 Ingresar tu código
3 Seleccionar las referencias que
   deseas pagar
4 Proporcionar datos de la tarjeta de
   crédito
5 Confirmar pago

Tus pagos a través de Internet

www.cajavirtual.udg.mx
Más fácil, más rápido, más seguro
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Los niños, ganadores del festival de golf

.......................................................❖.......................................................

Texto: Laura Sepúlveda Velázquez / Fotos: Mara Marcelli y Víctor González

Con éxito, se realizó el 12 del presente el
Festival de golf “Vivan los niños con cáncer”,
en las instalaciones de El Palomar Country
Club, que superó la meta fijada de dos millones
y medio de pesos, por lo que es casi una
realidad la unidad de trasplante de médula ósea,
que dará servicio a la región occidente, sin
olvidar la creación de un hospital infantil de
alta especialidad.

Con la presencia de distinguidas
personalidades del mundo deportivo, como
el golfista Tom Lehman, sexto lugar mundial;
del espectáculo, Alejandro Fernández, y
Jacqueline Bracamontes, Nuestra belleza
México 2000, madrina de estos niños, además
de las autoridades universitarias y del
Organismo Público Descentralizado (OPD), se
efectuó este festival, en el que los verdaderos
ganadores fueron los pequeños afectados por
cáncer.

Lehman, quien desde hace seis años
organiza una actividad similar en su lugar de
residencia (Minessota), mostró su asombro de
que en solo un día este torneo recaudara más
de dos millones de pesos.

“Me sorprendió la respuesta. Llevo seis
años con este tipo de acciones, lapso en el
cual se han recabado cuatro millones de
dólares. Conozco estas actividades porque
estoy involucrado en un programa similar que
efectúa la Universidad de Minessota, que apoya
la investigación científica en la lucha contra el
cáncer, así como el desarrollo de tecnologías
para el trasplante de médula. En verdad me
sorprende lo que este encuentro recaudó en
un solo día”.

Lehman deleitó a los asistentes con una
clínica, para luego realizar un recorrido por los
diferentes hoyos y hacer algunos tiros junto a
los participantes.

Los ganadores del torneo de golf fueron
los equipos integrados por Alejandro
Fernández, Jenny Gómez, Pablo Sahagún y
Juan Gómez, con una puntuación de 34.6 bajo
par; mientras que Jaime Valles, Jorge Soto,
Ernesto Sanz y Jaime Anguiano ocuparon la
segunda posición, con 34.8 bajo par, para dejar
el tercer puesto a Jaime Lombet, Julio César
Gómez, Roberto Contreras y Jorge Tapia, con
37.00 bajo par.

Autoridades satisfechas

El Rector general de esta casa de estudios,
doctor Víctor Manuel González Romero, se
mostró satisfecho porque el festival no solo
permitió recaudar fondos económicos, sino
impulsar la cultura del atruismo en la
sociedad.

El Rector general electo de esta casa de
estudios, José Trinidad Padilla López, quien
tomará posesión el próximo primero de abril,
se comprometió a apoyar, durante su gestión,
el programa de lucha contra el cáncer infantil.

Superadas las expectativas

Rafael Alarcón, presidente del comité
organizador de dicho festival, manifestó
sentirse optimista por la respuesta de la
sociedad jalisciense.

“En todos los sentidos estoy complacido
de los resultados. Si cada cual pone lo que le
corresponde, se podrán lograr grandes
cosas”.

Añadió que este festival excedió cualquier
expectativa, ya que logró recaudar alrededor
de dos millones y medio de pesos, entre
patrocinios, participantes y la subasta”.

Esfuerzo que rinde frutos

El doctor Raúl Vargas, exdirector del OPD
Hospitales Civiles de Guadalajara, uno de los
iniciadores del proyecto de lucha contra el
cáncer infantil, destacó que la energía puesta
ahora rinde frutos, a pesar de las adversidades.

“Al principio, como todo lo que inicia,
hubo dificultades y tropiezos, pero estos nunca
fueron superiores al esfuerzo y al entusiasmo
de todos los que participan a favor de esta
causa. La respuesta de la sociedad no solo ha
sido oportuna, sino suficiente en muchos
aspectos y ha contribuido a sensibilizar a la
sociedad acerca de la importancia de
involucrarla en situaciones como esta”.

Indicó que el trabajo del doctor Leobardo
Alcalá Padilla ha dado continuidad a lo
realizado.

“Creo que las actuales autoridades de los
hospitales civiles han sabido dar continuidad a
este esfuerzo que inició la Universidad y que
tuve oportunidad de encabezar. Lo han
mejorado en muchos aspectos y este festival
viene a ser un reconocimiento al esfuerzo
realizado por la Universidad de Guadalajara y
los hospitales civiles”.

Leobardo Alcalá señaló que “lo que un
grupo de médicos, enfermeras y trabajadoras
sociales hacen por los niños con cáncer, motiva
mucho. Hoy existen personas de la iniciativa
privada comprometidas con su comunidad,
como Rafael Alarcón, Francisco Isaac, Vicente
Chalita, Luis Germán Cárcoba. Ellos
propiciaron que este festival fuera un éxito. Es
posible que antes de mediados de este año
logremos nuestra anhelada unidad de trasplante
de médula ósea”.

El hecho de que en menos de año y medio
se reunieran cerca de 20 millones de pesos, la
mitad de lo que se necesita para dicha unidad,
aumenta la esperanza de arribar a grandes
metas.

“Nos abre la posibilidad de tocar más fibras.
Creo que hoy se están rompiendo paradigmas
gracias a los niños con cáncer. No solamente
nosotros estamos trabajando por ellos, sino que

indirectamente estos pequeños han trabajado
por muchas más personas, ya que gracias a
ellos otras instituciones han solicitado nuestro
apoyo”.

Los planes a futuro son abrir conciencias
entre la sociedad y rendir un informe que
explique en qué serán destinados los recursos.

“A inicios de marzo pondremos la primera
piedra para la reestructuración del área de
hospitalización. Haremos los trámites para
comprar equipo y seguir platicando con las
autoridades universitarias y estatales, para que
todos se involucren en este proceso”.

Luis Germán Cárcoba, presidente del
fideicomiso del Programa de procuración de
fondos contra el cáncer infantil, reconoció que
al principio tenían temores sobre el festival.
Sin embargo, por fortuna obtuvieron respuesta.

“Entre patrocinios, jugadores inscritos y
subastas, estamos cercanos a la meta que nos
propusimos. En general, las empresas y los
empresarios, cuando pueden y ven que la causa
es sana y que existe la certeza de un buen
manejo de los fondos, apoyan. En esta ocasión
nos propusimos buscar más empresas, porque
casi siempre la carga les llega a las mismas y
es obvio que no pueden con todo. Buscamos
diversidad y logramos convencer a 3 ó 4 más”.

Cárcoba expresa su agradecimiento al
apoyo brindado: “La palabra más bonita del
español es gracias, y eso va para todos los que
de alguna forma han participado. Esto es el
comienzo de una serie de objetivos. El que
sigue, después de cumplir con la unidad de
trasplante de médula ósea, es el hospital infantil
de alta especialización, donde estoy seguro que
vamos a poder ayudar a muchos niños con
graves problemas de salud”.

Resultados que hablan

Está comprobado que si un niño afectado por

Tom Lehman, sorprendido por la respuesta al festival

Los ganadores del torneo de golf
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patrocinadores

Lograron recaudar alrededor de dos millones y medio de pesos

esta enfermedad es atendido oportunamente,
las posibilidades de vivir aumentan de forma
considerable. Tal es el caso de Lety y Alan, de
15 y 11 años, respectivamente, quienes
durante el festival de golf convivieron y se
divirtieron con los asistentes, a quienes les
platicaron su experiencia.

Lety Casillas González, estudiante de
preparatoria, sueña con ser periodista, pero
por lo pronto apoya las campañas para la
recaudación de fondos, luego de haber
padecido cáncer en un hueso.

“Hace dos años me diagnosticaron cáncer en
un hueso de mi pierna izquierda y me empezaron
a dar quimioterapia para salvarla. Fui la primera
de México que por medio de un trasplante de mi
otra pierna, evitaron tener que amputar la mala.
En noviembre cumplí un año de que me dieron
de alta y sigo apoyando la campaña para seguir
salvando a más niños como yo”.

Asegura que se siente bien y espera estudiar
la carrera de comunicación, con la que podrá
apoyar a los niños con cáncer a través de los
medios de comunicación.

“Yo le pediría a la gente que no deje de
apoyar, porque todavía nos faltan algunos

recursos para seguir salvando niños. Los
doctores son muy cariñosos. Nos apoyan y lo
que necesitamos lo consiguen. Les guardo
mucho cariño”.

Alan Gustavo Gutiérrez Orozco, que al
igual que Lety libró la batalla contra el cáncer
de hueso, y fue dado de alta en agosto del
año pasado, espera donar recursos para esta
causa.

“Deseo que la gente goce todo lo que tiene.
Algunos niños no tienen salud y a veces uno
se arrepiente de lo que no ha gozado. Ahora
quiero ayudar a los niños, seguir echándole
ganas. Algún día voy a donar mucho dinero
para esta labor”.

Invitó a la sociedad a que apoye a estos
niños y a visitar el piso 10 del Hospital Civil.

Jackie y Alejandro, felices

Una parte fundamental del festival, fue sin duda
la participación de Nuestra belleza México,
Jacqueline Bracamontes, madrina de estos
niños y la del cantante Alejandro Fernández,
quien por conducto de sus hijos realizó la
donación de 140 mil pesos a esta causa.

Para Jackie esta experiencia no ha tenido
comparación y día a día la motiva a seguir
colaborando.

“Estoy feliz de la vida. No solo con esta
actividad. Han sido varios en los que he
participado. No se imaginan la alegría que me
da llegar y verlos con una sonrisa y llamarme
madrina”.

Considera que su vida ha cambiado
radicalmente. Ahora se da cuenta de la realidad
del mundo, de lo que se vive, “porque cada
cama es una historia tremenda”. Eso la impulsa
a dar más de sí.

“De repente parece que vivimos en un
mundo perfecto, pero la realidad es otra.
Espero que todos nos demos cuenta de las
necesidades que existen, para que no nos
quedemos con los brazos cruzados, porque hay
miles de maneras de ayudar”.

Alejandro Fernández expresó: “Es un gusto
cooperar con estos niños que padecen cáncer;
al menos tendrán más esperanza de salir
adelante”.

Este fue su primer torneo. Solo había
jugado con sus amigos, quienes son los
“culpables” de su afición por este deporte.

“Soy picado, pero malo para jugar. El chiste
aquí es colaborar. Qué bueno que se brinde
apoyo a estos pequeños: lo merecen”.v

TESTIMONIOS

La causa es significativa, ya que equivale a un donativo para los niños con cáncer, lo cual
me llena de orgullo y hasta las lágrimas se me corren. Es importante conocer esta obra
altruista. También participo por el deporte, ya que el golf en México está un poco relegado
y con estas personalidades que vienen, hacen que valga la pena; pero más que nada es
por el ambiente de cooperación.
Ramón Escutia, contador público.

Es un evento interesante, solidario y hay que responder y apoyar a los niños que tienen
este problema. En lo deportivo, es un buen momento para convivir y pasarla bien.
Javier Reynoso, odontólogo.

Lo principal es ayudar a estos pequeños. Es una ocasión magnifica para participar, jugar,
disfrutar y pasarla bien. Llevo casi diez años practicando el golf y estoy feliz de participar.
Horacio Fernández, director de Seguros Tepeyac.

NUMERALÍA

SERVICIO DE ONCOLOGÍA PEDIÁTRICA

Productividad en 11 años de servicio
• 750 pacientes.
• 198 se consideran curados.
• 330 libres de cáncer (en control).
• 202 reciben quimioterapia.
• 75 defunciones (al menos 55 por ciento de

estos pacientes pudieron ser candidatos a
trasplante de médula ósea).

Productividad 2000
• 1,096 pacientes atendidos.
• 220 nuevos casos.
• 21 defunciones.

PROGRAMA DE PROCURACIÓN DE FONDOS

PARA LA LUCHA CONTRA EL CÁNCER INFANTIL

Eventos organizados 1999-2000
• 60 actividades, entre las que destacan:
• 5 jornadas por los niños con cáncer (2 en

Guadalajara, 2 en Puerto Vallarta y 1 en
Ciudad Guzmán).

• Encuentro de bandas en el estadio Jalisco.
• 2 desfiles de modas.
• Subastas.
• Visitas de distinguidos deportistas y

personalidades al área de oncología, como: la
selección de futbol de Nueva Zelanda,
apadrinamiento de Jacqueline Bracamontes,
equipo de basquetbol Soles de Jalisco y
distinguidos empresarios del estado.

• Realización de evento científico.

Para donativos: Banamex,
número de cuenta 6682,

sucursal 4472.
Teléfonos 36 13 95 78, 36 13 95 34.
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Agenda  académicaAgenda  académica

Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias

19 de febrero

v El Departamento de Medicina Veterinaria convoca a cursar la especialidad en medicina,
cirugía y salud en perros y gatos, que iniciará el próximo ciclo escolar 2001 A, en la
División de ciencias veterinarias, situada en Santiago Ramón y Cajal 30, Centro Médico,
colonia Independencia. Fecha límite para registro de solicitudes: 15 de febrero de 2001.

Informes con el veterinario Mario Castellanos Lozano, en la División de ciencias veterinarias.
Teléfonos: 36 17 50 08, 36 17 51 02, de lunes a viernes, de 9:00 a 19:00 horas.

Centro Universitario de Ciencias Económico y Administrativas

19 de febrero

v Curso “Creatividad”, este 19 y 20 de febrero, de 9:00 a 14:00 y de 15:00 a 18:00
horas, en las instalaciones del centro de investigaciones, del Departamento de Ciencias
Sociales y Jurídicas, módulo L, en Periférico norte 799, Belenes, Zapopan Jalisco.

Informes al teléfono y fax: 36 56 84 65.

v El Centro de investigaciones del Departamento de Ciencias Sociales y Jurídicas invita al
curso “Etnias, identidades y nacionalismo en América latina” del 21 al 23 de febrero, de
9:00 a 14:00 horas, en las instalaciones de dicho departamento, módulo L, en Periférico
norte 799, Belenes, Zapopan Jalisco.

Informes al teléfono y fax: 36 56 84 65.

Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades

19 de febrero

v El Departamento de Desarrollo Social convoca a cursar la maestría en trabajo social, en
su promoción 2001-2003.

Informes en Alcalde y Maestros, puerta 2, ala poniente del edificio del Departamento
de Derecho, segundo nivel. Teléfonos: 38 19 33 69, 38 24 92 69.

Centro Universitario de Ciencias de la Salud

1 de marzo

v “La salpingoclasia en los programas de planificación familiar en México. Experiencias de
mujeres en Guadalajara”. Trabajo de la maestra Norma Celina Gutiérrez de la Torre, perteneciente
al Ineser, del CUCEA, que será presentado en el Seminario permanente de investigación, a las
9:00 horas, en el aula Rodolfo Morán González, anexa a la división tercera del CUCS.

Informes en la División de disciplinas para el desarrollo, promoción y preservación de
la salud. Teléfono 36 18 19 31.

Centro Universitario del Sur

v Del 19 al 23 de febrero se realizará la Semana Cultural del cuarto aniversario de la Casa
del Arte.

Informes en los teléfonos 01 341 240 44, 228 71, 231 65

Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad de Guadalajara

26 de febrero

v Primer curso taller de discusión “La seguridad social, el sistema de pensiones y jubilaciones
en México”, a las 9:30 horas, este 26 y 27 de febrero. Informes e inscripciones: en la
Secretaría de análisis del STAUdeG, con la participación de Alejandra Hernández Zamora.
Av. José Parres Arias 555, Zapopan, Jalisco. Teléfonos 38 33 39 32 al 35. Correo
electrónico: tallerseguridadsocial@hotmail.com Habrá constancia con valor a curriculum.

Unidad de Vinculación y Difusión Científica

v Inicia la recepción de solicitudes para el XI Verano de la investigación científica y el VI
Verano de la investigación científica del Pacífico “Delfín”, que convoca el Conacyt y la
Academia mexicana de las ciencias.

Informes en las oficinas del Programa de difusión científica, avenida Hidalgo 919, C.P.
44100. Teléfono 38 25 88 88, extensión 2173.

Mariana González

En nuestro país existe un atraso en las
legislaciones, ya que no abordan diversos
aspectos de la vida cotidiana, lo que propicia
que los abogados se enfrenten con un vacío
legal, afirmó el doctor Moisés Hurtado
González, catedrático de la Universidad
Nacional Autónoma de México (UNAM), en el
marco del curso de actualización “Hacia un
nuevo derecho civil”, que impartió en el Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas.

Los hallazgos y avances científicos
efectuados en los últimos 50 años, en materia
de genética y tecnología, y que alcanzan
puntos trascendentales, rompen con los
esquemas y expectativas sociales; esto
propicia que los abogados se queden un paso
atrás respecto a la legislación sobre dichos
temas.

"A partir de la primera fertilización in
vitro, en 1978, se han abierto horizontes
impredecibles en la llamada ingeniería
genética. Las dificultades para regular tales
transformaciones son muchas y muy
difíciles. Se ha buscado imponer fronteras,
pero por lo general los descubrimientos nos

LEGISLACIÓN

Ética en el derecho
han rebasado. Nos ha tocado vivir una
época de grandes revoluciones, que han
permeado nuestras vidas y a nuestra
sociedad."

En otro contexto, el experto en derecho
civil y profesor de la UNAM, dijo que al reconocer
la unión conyugal entre personas del mismo
sexo, la dificultad que se habrá que normar es
el hecho de que la familia homosexual o lésbica
tenga o no derecho a adoptar un niño.

"Esto es un problema muy serio, porque
el menor, con dos madres o dos padres al
mismo tiempo, es susceptible de sufrir algún
trauma."

Añadió que esa situación se vive de forma
común entre parejas de este carácter, ya que
se han dado casos en que tienen hijos por
medio de inseminación artificial, lo que ha
generado complicaciones jurídicas y viene a
cambiar el concepto de familia tradicional que
conocemos.

Hurtado González señaló que en San
Francisco, Estados Unidos, por ejemplo, se
reconocen efectos y beneficios jurídicos a la
unión gay; así, en el caso de estas parejas
que hacen vida en común y se llegan a separar,
se procede como si fuese un divorcio normal

 Es difícil saber hacia dónde vamos, pero

como abogados tenemos la
responsabilidad de regular las
mutaciones sociales que se
den al respecto.

"El derecho tiene que
basarse en los aspectos éticos,
pero a la vez hay que entender
que la ética, al ser temporal y
espacial, se adecua a la
diversidad de costumbres y
culturas existentes en el
mundo. El concepto ético y el
derecho defienden los valores
universales, pero también es
una idea relativa, ya que a la
par de la moral, dichos
aspectos han mutado en su
concepción del mundo a lo
largo del tiempo."

Mencionó que es
importante que abogados y
legisladores sepan lo que pasa
en el planeta, y que desarrollen
la capacidad de pensar a futuro
para anticiparse a los cambios
y crear legislaciones más
acordes a la realidad que
vivimos.❖ Los abogados deben crear legislaciones más acordes a la realidad que vivimos
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Toxoplasmosis, problema de salud pública
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MVZ Blanca E. Michel A.

MC Juan Mercado A.

Uno de los compromisos morales que tiene el
médico veterinario zootecnista que se dedica a
la clínica de las pequeñas especies, es proteger
la salud del hombre, controlando las
enfermedades que lo afectan.

En los últimos años las enfermedades
infecciosas transmisibles se han incrementado.

Existen nuevas enfermedades que afectan a
los perros y gatos, muchas de ellas de riesgo para
las familias que cohabitan con dichas mascotas.

Una de las zoonosis de esta naturaleza,
ampliamente distribuida en el mundo, es la
toxoplasmosis.

Considerables estudios se han realizado en
muchos países del mundo y han revelado que
más de un tercio de la población mundial tiene
anticuerpos antitoxoplasma gondii.

La toxoplasmosis es una infección común
en nuestros días y afecta a todas las especies
de sangre caliente, incluyendo al hombre.

El toxoplasma gondii es un parásito
intracelular obligado del grupo coccidio, que
fue identificado por primera vez en 1908 y
descubierto su ciclo vital hasta 1970.

Los huéspedes definitivos de este parásito
son los gatos y otros félidos silvestres, que se
contagian con la ingestión de mamíferos
infectados por roedores y aves.

Solo los felinos albergan las formas adultas
del parásito en sus vías intestinales, donde tiene
lugar su reproducción y la totalidad del ciclo
vital del microorganismo.

Cuando los animales se han infectado,
expulsan oocistos, que es la fase infectante por
medio de las heces.

El periodo de incubación es de 10 a 20
días, rara vez por mayor tiempo.

Uno de los hábitos que tienen los gatos es
defecar en los jardines o macetas. Los humanos
al manejar la tierra se pueden contaminar,
sobre todo los niños al llevarse las manos sucias
a la boca.

En el proceso de ocultar el excremento,
las manos del gato entran en contacto con las
heces, las que pueden inducir infecciones en
los seres humanos o en animales,
convirtiéndose estos últimos en fuente de
infección para el hombre.

Este parásito invade a la mayoría de las

células del organismo: las del cerebro,
diafragma, ojos, músculos abdominales y
cardiacos, hígado, nodos linfáticos, testículos,
ovarios, útero oviducto, glándulas salivales,
estómago, intestinos delgado y grueso, así
como las de defensa, tanto fagocíticas como
no fagocíticas, etcétera.

Desde el punto de vista clínico se manifiesta
por abortos y problemas de esterilidad en
mujeres, mortinatos, mortalidad neonatal,
encefalitis, neumonías, lesiones cerebrales y
oculares que van de moderadas a graves.

La susceptibilidad a la infección es general
en los humanos, y la inmunidad se adquiere

fácilmente, presentándose muchas infecciones
con comportamiento asintomático.

Es desconocida la duración y grado de
inmunidad, pero se supone que es duradera o
permanente. Los anticuerpos persisten durante
años, y quizá toda la vida. Los pacientes que
reciben citotóxicos o inmunosupresores, son
muy susceptibles y por lo regular muestran
reactivaciones de la infección, siendo esta
enfermedad una complicación en los enfermos
con sida.

Los gatos tienen una relación simbiótica
con su dueño. Esto aumenta el riesgo de
contraer la toxoplasmosis si los gatos no están
desparasitados y vacunados contra otras
enfermedades de las cuales pueden ser
vectores. No se trata de satanizar a los gatos,
sino provocar una reflexión sobre la
responsabilidad que implica tener uno en casa.

Los datos anteriores demuestran que existe
un problema de salud pública en las familias
que tienen como mascota uno o más de estos,
ya que la infección de las personas se produce
por la ingestión de oocistos esporulados a partir
de su materia fecal infectada, la ingestión de
carne cruda o mal cocida de animales con la
toxoplasma gondii o por vía trasplacentaria.

El laboratorio de clínicas veterinarias, del
Departamento de Producción Animal, tiene
como línea de investigación la toxoplasmosis.
Trabaja un proyecto que tiene como fin ejecutar
programas de control de este parásito en los
animales de compañía y de abasto.

En este momento se encuentra en la etapa
de monitoreo para recabar información que
rebele datos sobre la prevalencia e incidencia
de esta parasitosis en las diferentes especies y
grupos de riesgo.v

Importancia de la proteína en la engorda

Ingeniero Carlos Gpe. Rodríguez Preciado

En la región sur de Jalisco existe la engorda de
bovinos con dietas que contienen granos (maíz,
mazorca y sorgo), pollinaza, melaza y rastrojos.

Por su calidad nutricional, estas dietas no
aportan mucha proteína de sobrapeso.
Producen niveles adecuados de proteína
microbiana, la cual no es suficiente para
obtener ganancias de peso y por ende, un buen
crecimiento.

Emplear forraje en los corrales de engorda
sirve para diluir el contenido de almidón que
proporcionan los granos, prevenir la acidosis
y mejorar la secreción de saliva.

El almidón de diferentes granos o
combinación de ellos es digerido a distintas
velocidades de degradación, por lo que estas
tasas son importantes al utilizar los granos. De

forma similar sucede con la melaza, que tiene
una tasa de degradación rápida.

Las principales fuentes de proteína son la
pollinaza y la urea, las cuales contienen
nitrógeno no proteico de pobre calidad
nutricional, ya que estas permiten la
degradación solo para formar proteína
microbiana, la cual no cubre el perfil de
aminoácidos.

Si los microorganismos reciben cantidades
suficientes de amoniaco para su crecimiento,
convierten el nitrógeno no proteico en proteína
microbiana; estos ingredientes pueden utilizarse
por su bajo costo.

Agregar pequeñas cantidades de
ingredientes a la ración (soya, canola, harina
de carne y pluma), aumenta las ganancias en
el peso.

Los dos primeros ingredientes, son más

degradables a nivel ruminal que los últimos,
pero aportan aminoácidos menos degradables
en el mismo nivel.

Este tipo de fuentes proteicas proporcionan
mayores ganancias de peso que la proteína
microbiana.

Estudios realizados por el Departamento
de Producción Animal, del Centro Universitario
del Sur, en conjunto con productores,
evaluaron dietas que contenían sorgo, maíz,
melaza, rastrojo, silo, pollinaza y urea en toretes
con peso promedio de 240 y 171 kilogramos,
utilizando como proteínas de sobrepaso harina
de carne, soya y/o canola, observándose
ganancias promedio de 1,364 gramos diarios
con conversiones alimenticias de 7.58
kilogramos de alimento por kilogramo de carne
producido.

Esto demuestra la importancia de las

proteínas de calidad cuando los becerros son
jóvenes y de bajo peso inicial.

Como conclusión se determina que las
necesidades de proteína para los rumiantes
pueden dividirse en dos componentes:
necesidades de amoniaco para crecimiento
bacteriano en el rumen y de aminoácidos para
ser absorbidos en el intestino del animal.

Una deficiencia de amoniaco limita la
síntesis de proteína microbiana, la digestión,
reducción de consumo de alimento y por ende,
la producción de energía.

Una deficiencia de aminoácidos reduce la
producción de carne y leche, por lo que las
necesidades de aminoácidos dependen de los
requerimientos de la producción y sobre todo
de la calidad nutricional de los ingredientes
empleados en la ración que aporten proteína
de sobrepaso.v
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PERSONAL A QUIEN SE ACTUALIZÓ ANTIGÜEDAD EN LA PRIMERA QUINCENA DE FEBRERO

CODIGO NOMBRE

8005435 RAMIREZ DE ALBA MA. ELISA
9401229 RAMIREZ LOPEZ EDUARDO
9322507 RAMIREZ MORA EMILIO LEONARDO
9101144 RAMIREZ PLASCENCIA JORGE
7910029 RAMIREZ SOLTERO JOSE EDUARDO
9502475 RAMIREZ VILLANUEVA VICTORIA ESPERANZA
8810818 RAMIREZ VILLEDA RUBEN
9005676 RAMOS ACUÑA RUBEN
9508244 RANGEL ROMERO MIGUEL ANGEL
9502505 REGALADO BAUTISTA LUIS MIGUEL
9213422 RENOIRTE LOPEZ GERARDO
9502521 RETTIG Y MARTORELL PAUL IVAR
8703728 REYNOSO HERNANDEZ LAURA
9308245 REYNOSO HERNANDEZ SILVIA
9111964 REYNOSO LOPEZ MIGUEL ALBERTO
8001006 RIVAS GOMEZ HUGO NOEL
5700426 RIVAS SOUZA MARIO
8308594 RIZO GARCIA GERARDO ALEJANDRO
9502556 RIZO OROZCO ARISTEO
9003614 ROBLEDO HERNANDEZ JOSE GUADALUPE
9426019 ROBLES DUEÑAS VERONICA LIZETH
9209085 ROBLES GIL JOSE MARIA
9518096 ROBLES VILLALVAZO EMMA TERESA
7411979 RODRIGUEZ AMEZCUA GUADALUPE
9502572 RODRIGUEZ AVITIA FRANCISCO
8408742 RODRIGUEZ CONTRERAS AARON
8100551 RODRIGUEZ ESQUEDA DOLORES
8100446 RODRIGUEZ FLORES DE MENDOZA GENOVEVA
7913001 RODRIGUEZ GARCIA J. ASCENCION
7412991 RODRIGUEZ NORIEGA EDUARDO
7104472 RODRIGUEZ PEREZ EDUARDO
7616023 RODRIGUEZ RETOLAZA RICARDO
9312641 RODRIGUEZ SANCHEZ JAVIER
7909381 ROJAS DUEÑAS RAUL
9100342 ROMO DELGADO IVONNE
9508686 ROMO GARCIA VICTORINA
9103732 ROMO RUIZ LAURA
7816928 ROMO VALLEJO ARACELI PATRICIA
8304572 RONOWICZ BORASH RYSZARD JANUSZ
9502637 ROSALES HERNANDEZ MARIO
9219617 RUEZGA GUTIERREZ JUAN FERNANDO
9111654 RUIZ CORRAL JOSE ARIEL
9207813 RUIZ ESPARZA MARIA TERESA DE GUADALUPE
9505105 RUIZ GARCIA JUAN MANUEL
8816891 RUVALCABA LOPEZ NICOLAS
6701795 SAHAGUN CASTELLANOS FRANCISCO
8822212 SALAZAR GARCIA ADOLFO
9502653 SALCEDO CORREA EVA
8802858 SALCEDO PEREZ EDUARDO
9502688 SALINAS ENRIQUEZ IVAN
8410488 SANCHEZ BAUTISTA FRANCISCO JAVIER
9109439 SANCHEZ CEJA SALVADOR
9204202 SANCHEZ DE SANTIAGO GENARO
9404945 SANCHEZ DURAN BALTAZAR
8409757 SANCHEZ FLORES JOAQUIN
9322841 SANCHEZ LOPEZ SOCORRO
9305718 SANCHEZ MANILLA MA. ESTHER
8810524 SANDOVAL CABRERA PABLO
8710295 SANDOVAL GARCIA MA. DEL CARMEN
8918678 SANDOVAL HERNANDEZ DAMIAN
8810842 SANDOVAL LEGAZPI JOSE DE JESUS
9018026 SANDOVAL PULIDO JUAN M.
8300283 SANTIAGO LUNA MARIA
7910398 SAUCEDO MACIEL PABLO MANUEL
9517197 SAUCEDO SOLIS AMANDA
7717229 SOLANO CURIEL MA TERESA
9208402 SOLIS MORA REYNALDO
9502734 SOLIS RODRIGUEZ AURELIO
8202494 SOSA PEREZ LAURA ELENA
7920024 SOTO GARCIA JOSE GUADALUPE
9300783 SOTO VALENZUELA JOSE GUADALUPE
9502742 SOTO VILLANUEVA GERARDO
9502769 TAPIA CARRETERO SERGIO
9606785 TAPIA SOLANO DOLORES IGNACIO
7712715 TENA MEZA JUAN MANUEL
9405283 TERESCHENKO EMMANUILOVNA IRINA
9502874 TESHIBA GOHARA MIKIO
7504829 TOPETE TOLEDO MYRNA ELIZABETH
9503285 TORRES BARAJAS GUILLERMINA
9302433 TORRES MERCADO MA. ASUNCION
9522824 TORRES SORIA JUAN
6902847 TORRES VEGA JOSE
8620946 TREJO GALLEGOS JOSE LUIS
9600558 ULLOA PELAYO ADA MINERVA
9608397 URIBE TOPETE LUIS RAFAEL
9406603 VACA MADRIGAL EDUARDO
8600511 VALDEZ RODRIGUEZ MARIA DEL CARMEN
9318402 VALDIVIA GUTIERREZ MA. DE LOS ANGELES
9115382 VALDOVINOS ESQUIVEL LUZ MARIA
7700563 VALENCIA SALAZAR VERONICA
9323015 VALENZUELA GONZALEZ MIGUEL
9300635 VALLE GUERRA PATRICIA
9400427 VALLE MAGALLANES MARTIN
8102961 VALTIERRA ESTRADA ROMAN
9403329 VANEGAS CAMPA LAURA CRISTINA
7405626 VARGAS ARMIENTA ANGEL HUMBERTO
8600848 VARGAS BECERRA PATRICIA NOHEMI
9318291 VARGAS SOTELO ALEJANDRO
9315837 VAZQUEZ AGUILAR JOSE LUIS
8502137 VAZQUEZ FIGUEROA JOSE DE JESUS
7811322 VAZQUEZ SANDOVAL MANUEL
7912463 VELASCO ROSAS EFRAIN
7614535 VICTORIA MARTINEZ JOSE LUIS
7311443 VILLA VILLA EDMUNDO ISAIAS
9517227 VILLAFANIA GONGORA MANUEL
9403159 VIZCAINO PEREGRINA FRANCISCO JAVIER
8920338 YAÑEZ TORRES EDUARDO
9301259 ZAVALA CERON ROGELIO
8419175 ZEPEDA CAPILLA LUIS ALFONSO
7817762 ZUNO GONZALEZ LUIS ALBERTO
9505504 ZURITA SUMOHANO MAURILIA DE LOS ANGELES
9006443 ZUÑIGA LLAMAS ALICIA

CODIGO NOMBRE

7000014 ABARCA VARGAS IGNACIO ALFREDO
8500223 ACEVES VILLARRUEL SOLEDAD DE LAS MERCEDES
9401199 ACOSTA ABUNDIS HORACIO
7807228 AGUILAR JAUREGUI JOSE FELIX
8406251 AGUILAR NUÑEZ GABRIEL
6401708 AGUIRRE JAUREGUI OSCAR MIGUEL
7000081 AGUIRRE PORTILLO LEONARDO EDUARDO
9403337 ALBA MENDEZ OSCAR
9221042 ALCARAZ ARREOLA JUAN MANUEL
9401059 ALDANA AGUINAGA SOLEDAD
4800044 ALFARO BAEZA FRANCISCO
9301399 ALFARO RODRIGUEZ JUAN MANUEL
9202994 ALVAREZ ASCENCIO JORGE ALBERTO
8617112 ALVAREZ GONZALEZ IGNACIO
7615795 ALVAREZ PEREZ JOSE PAPILO
9424326 AMEZQUITA GONZALEZ HECTOR FERNANDO
8304041 AMPARO TELLO DAGOBERTO
8614474 ANAYA CORONA MARGARITA
8807191 ANAYA PAEZ HECTOR
9519114 ANDRADE REGALADO IRMA
9520791 ANGELES PEDROSA JOE RONAL
9105751 APARICIO CONTRERAS RAMON
7719213 ARANA GONZALEZ ARTURO JAVIER
6800181 ARCE RAYGOZA MARIA DEL SOCORRO
9028714 ARELLANO CEJA JESUS
9523081 ARELLANO VALDEZ MARIA PAZ
9601716 AREVALO TORNERO JOSE LUIS
9201491 AREVALO VARGAS ROSA ISELA
7504837 ARIAS MERINO ELVA DOLORES
8405638 ARREOLA NAVA HILDA JULIETA
7613504 ARREOLA ULLOA RICARDO RAUL
7714343 ARRIAGA HARO JOSE LUIS
8203466 ARRONIS JAUREGUI JOSE
9524142 ARTEAGA VEGA GLORIA
9500448 ARVIZU VELAZQUEZ JOSE AURELIO
7906692 ASCENCIO MOLINA EVERTO JAVIER
8926123 AYALA CASTELLANOS MARIA DE LA MERCED SOFIA
9501533 AZPEITIA MACIAS VICTOR
9502815 BACA  DAVID
9518118 BALBANEDA RAMIREZ MARIA FABIOLA
7000294 BARAJAS GONZALEZ PORFIRIO
7906943 BARBOSA CORONA AIDA MARGARITA
8300151 BARRAGAN CANO VICTOR
9501541 BARRAGAN GUZMAN LILIA ELVIRA
9403183 BARRERA RIVAS JORGE
8910103 BARRERA SANCHEZ CARLOS FELIX
9008284 BARRIENTOS RAMIREZ MARIA CONCEPCION
8309302 BATRES MEDINA MARCO ANTONIO
9501568 BEAS PALOMERA MIGUEL
8602336 BEAS PEREZ IRMA ESTHER
9501576 BECERRA CARRANZA VERONICA DEL CARMEN
8718679 BECERRA SANTIAGO JOSE DE JESUS
9501614 BENAVIDES ESPIRITU RIGOBERTO
8709319 BERNAL LOMELI JOSE RAUL
9110771 BERNAL MARTINEZ FRANCISCO JAVIER
9100768 BLANCO REMUS CARMEN
8803609 BORUNDA HERNANDEZ MIGUEL
8206104 BOZEK ZACZEK ANDREZEJ
9505091 BRAMBILA GOMEZ VICENTE DE JESUS
9209921 BRAVO JIMENEZ SERGIO GABRIEL
9515151 BRAVO LANGARICA TONATIUH
9501622 BRISEÑO JIMENEZ FELIPE DE JESUS
9414827 BRISEÑO MONTES DE OCA PERLA
9403191 BRISEÑO ROMERO ADRIANA
8803099 CABUTO ROMERO CARLOS ARMANDO
9408479 CAMACHO RODRIGUEZ SABINO
9510729 CARRANZA MUÑOZ JUAN DIEGO
9325476 CARRILLO HERNANDEZ JOSE DE JESUS
7311737 CARRILLO RAMIREZ JAIME RAMON
9502068 CASTELLANOS BOBADILLA MIGUEL ANGEL
9503404 CASTELLANOS RENTERIA LUIS FERNANDO
8917582 CASTILLO AJA MARIA DEL ROCIO
9502076 CASTILLO MARTINEZ ROGELIO
9502084 CASTILLO MONTES JUAN MANUEL
9119299 CASTILLO MORA PERLA LILIANA
9322957 CASTILLO PONCE ADRIANA
9602372 CASTILLO QUEZADA MARIA DOLORES
9218564 CASTILLON DUEÑAS ANNA CELIA
7606516 CASTRITA SOLIS RAMON
9404937 CASTRO CASTRO PEDRO
9408274 CEDANO RUBIO MA. AURORA
8809569 CEJA BARRERA ANGELICA
9406506 CERVANTES CABALLERO GERARDO
7902182 CERVANTES COVARRUBIAS MIGUEL
8308616 CERVANTES GONZALEZ MARCO ANTONIO
8703485 CERVANTES GUTIERREZ JOSE A.
8002231 CHAVEZ DELGADO PEDRO
9502092 CHAVEZ QUINTERO HERMENEGILDO
8118299 CHAVEZ VALENCIA ROSA IMELDA
8419159 CISNEROS MATA MA. DE LA LUZ
9502963 CISNEROS MUÑOZ CLEMENTE
7607822 COLIN ORTIZ JESUS ROBERTO
9405437 CONDE GONZALEZ NOEMI
8300208 CONTRERAS BRIBIESCA JOSE
9309632 CONTRERAS MARTINEZ SARAHY
9003193 CORDERO TERRAZAS MARGARITA
7611196 CORDERO TORRES SALVADOR
7302304 CORNEJO GARCIA JOQUENTZIN
9505113 CORNEJO QUEZADA MARIA GUADALUPE
9403116 CORONADO MARTINEZ JESUS
9715371 CORTES DE LA O RICARDO
9502971 CORTES OYOQUE VICTOR
9309659 COTA YAÑEZ MARIA DEL ROSARIO
9318119 COVARRUBIAS GOMEZ JAIME
7504721 CRESPO RODRIGUEZ ISMAEL
9107118 CRUZ DEL TORO MARGARITA
8108226 CRUZ RUBIO JOSE GERARDO
9404376 CRUZ TORRES ANTONIO
9508813 CUADRIELLO AGUILAR JOSE IGNACIO
9400516 CUEVA VELAZQUEZ GENOVEVA
9506268 CUPUL MAGAÑA AMILCAR LEVI

CODIGO NOMBRE

9318453 DAVALOS GARCIA JOSE ALFREDO
9401245 DE LA PARRA CANSECO JUAN CARLOS
9110402 DE LA TORRE MARTIN JOSE MARIA
7414382 DE LA TORRE RAMIREZ JOSE LUIS
7919271 DEL REAL HUIZAR J. GUADALUPE
9030794 DEL RIO LARA GUILLERMO
7800053 DON OLIVERA ALFREDO
9523073 DORANTES ACEVES MARIO
8810281 DUEÑAS GARCIA JOSE LUIS
9403302 ENRIQUEZ  MARIA DE LA LUZ
9301976 ESCALANTE VAZQUEZ JOSE INES
9503412 ESCOBEDO BENITEZ MARIA ROSALBA
9401172 ESPARZA FERNANDEZ TERESA
7815956 ESPINOZA OCHOA RODOLFO
9314857 ESTRADA NAVARRO MARIA DEL SOCORRO
9305084 ESTRADA ROBLES SERGIO
9502173 EVANGELISTA CAMPOS NOEMI VERALIA
8012741 FERNANDEZ LOPEZ JOAQUIN
9405291 FILONOV EROFEVICH ANATOLY
9500898 FLORES ALVAREZ ELVA MARISELA
9315624 FLORES BAUTISTA AGUSTIN
9401075 FLORES CARRILLO EDUARDO
9322582 FLORES GARCIA CARMEN
8600767 FLORES MONTOYA MARTHA LETICIA
8601046 FLORES VALENZUELA ROSA MARIA
9309705 FLORES VARGAS RAMIRO
8007055 FONSECA GONZALEZ CRESCENCIANO
9300805 FRANCO NAVARRO JOSE LUIS
9322906 FRAUSTO GARCIA FELISA
8518343 FUENTES MARTINEZ ALMA DELIA
9502246 GALLEGOS TAVERA JOSE TRINIDAD
9318259 GALLEGOS VELAZQUEZ MANUEL
8512132 GALVEZ LANDEROS MARTHA
7201656 GAMBOA BENICIO JOSE DE JESUS
9425705 GARCIA BARRAGAN MA. GUADALUPE
9030174 GARCIA CASTELLANOS MIGUEL ANGEL
9322396 GARCIA HERNANDEZ ANA LUZ
7504756 GARCIA HERNANDEZ JUAN MANUEL
9322426 GARCIA HERNANDEZ MARIA LIDIA
9518967 GARCIA MALDONADO OCTAVIO
9108181 GARCIA MARTINEZ SERGIO ANGEL
8505314 GARCIA MORAN MARGARITA
7719698 GARCIA NAVARRO BLANCA ESTHELA
9203605 GARCIA NAVAS HEIDI VALENTINA
7911653 GARCIA OCHOA JOSE DE JESUS
7506538 GARCIA RAMIREZ JULIO
8614482 GARCIA RUVALCABA SALVADOR
9301593 GAYTAN MARTINEZ HUGO
9401237 GERONIMO VALDEZ JOSE NATIVIDAD
8816107 GIL OLIVO RAMON
9406905 GODINEZ RAMIREZ MARIA TERESA
8506027 GODOY CASTILLON JOSE DE JESUS
6901042 GODOY VELAZQUEZ RUBEN
9501673 GOMEZ CASTELLON RIGOBERTO
9502998 GOMEZ DIAZ SALVADOR
9505148 GOMEZ GARZA OLIVIA
9318429 GOMEZ MENDEZ JORGE GILBERTO
7311788 GOMEZ MORA SEVERIANO
8208786 GOMEZ RIVERA MARIA GUADALUPE
9400559 GONZALEZ ANAYA FLAVIO
6903614 GONZALEZ BARTELL EDUARDO
8618364 GONZALEZ EGUIARTE DIEGO RAYMUNDO
8819386 GONZALEZ GARCIA ERNESTO J
7304358 GONZALEZ GOMEZ TERESA DE JESUS
7608578 GONZALEZ GUTIERREZ MERCEDES
9322671 GONZALEZ JAUREGUI LEO ONASIS
9401083 GONZALEZ MORA MARCO ANTONIO
9401016 GONZALEZ RUIZ LORENZO ANGEL
9506543 GONZALEZ TOVAR MARIA PAULA
9501711 GONZALEZ ULLOA ANDRES FERNANDO
9402896 GRACIANO OCAMPO JACINTO
9322728 GUERRERO LOPEZ MANUEL
9508732 GUEVARA RIVERA JAIME
9501738 GUEVARA RIVERA LILIA PATRICIA
9210393 GUTIERREZ CARDENAS JUAN RAMON
9318313 GUTIERREZ DE LA CRUZ GERARDO
7601409 GUTIERREZ DELGADO MARIA ISABEL
8407274 GUTIERREZ GARCIA EDUARDO ANTONIO
8019053 GUTIERREZ HERNANDEZ IMELDA
8200556 GUTIERREZ HERRERA LORETO
7514077 GUTIERREZ MEDINA JESUS IGNACIO
9506632 GUTIERREZ OLIVARES AMPARO LETICIA
8102295 GUTIERREZ RUIZ JOSE LUIS
7900287 GUYOT ISLAS MARTHA
9406689 GUZMAN RAMOS JUAN FRANCISCO
8109982 HEREDIA CHAVEZ PATRICIA
9501754 HERMOSILLO PRECIADO RENE
9403221 HERMOSILLO TORRES PAULINO
9101853 HERNANDEZ AGUIRRE ANTONIO
8921318 HERNANDEZ CAMARENA RICARDO A.
8600554 HERNANDEZ CORTINA JUAN MANUEL
9020446 HERNANDEZ GARCIA RAFAEL DE JESUS
7311834 HERNANDEZ GUERRERO MARTHA PATRICIA
8100128 HERNANDEZ GUTIERREZ HECTOR
6702228 HERNANDEZ HERNANDEZ JORGE
9407979 HERNANDEZ HERNANDEZ MARIA ELENA
9001336 HERNANDEZ HERNANDEZ OSCAR
9501797 HERNANDEZ LOPEZ ANTONIO
8204055 HERNANDEZ ORTEGA JAIME GABRIEL
8019363 HERNANDEZ RIVERA EVA
9508945 HERNANDEZ SAUCEDA GUSTAVO
8600368 HERRERA HEREDIA FELICIANO
9402918 HORTA ALCARAZ JOSE LUIS
9406972 HUERTA COBIAN DANIEL
9011307 HUERTA MARTINEZ FRANCISCO MARTIN
7402686 HURTADO GODINEZ JORGE GUILLERMO
8612803 IÑIGUEZ ROMERO CARLOS
9322442 JARAMILLO HERNANDEZ EVANGELINA
8604452 JIMENEZ MARTIN JOSE
8609004 KASTEN MONGES JORGE ULISES
9521364 LAM SANCHEZ MAURO

CODIGO NOMBRE

7700202 LAMAS LOPEZ PORFIRIO
7806744 LEDEZMA ACEVES RIGOBERTO
8212147 LOEZA ELGUEROS RUBEN
7715587 LOMELI MARTINEZ PORFIRIO
9400389 LOPEZ AGUIRRE ROSA ELENA
9015167 LOPEZ ALCOCER EDUARDO
7613156 LOPEZ AVALOS MANUEL ANDRES
9107282 LOPEZ GARCIA JAVIER
9301941 LOPEZ GRADO EDUARDO
8404003 LOPEZ MORAN JOSE JUAN MANUEL
9501916 LOPEZ MURILLO CARLOS RENE
8813442 LOPEZ URIARTE ERNESTO
6000363 LOPEZ URIBE APOLINAR
7900112 MAGALLANES RODRIGUEZ JOSE ANTONIO
8117713 MALDONADO HERNANDEZ CESAR FABIAN
7413459 MANZANO MUÑOZ VICTORIANO
9318526 MANZANO OCHOA LUZ ELVIRA
7306245 MARGARITO CASTRO MANUEL
9501932 MARISCAL CISNEROS JUAN JOSE
9415947 MARISCAL MARQUEZ ROBERTO
9422234 MARQUEZ CRUZ LUZ MARIA
9424008 MARTIN FLORES JOSE DE JESUS
9503234 MARTINEZ AYALA CARLOS
9304738 MARTINEZ GONZALEZ LETICIA
8603685 MARTINEZ GUTIERREZ VICTOR MANUEL
9103473 MARTINEZ MENDEZ ALTAGRACIA
8213143 MARTINEZ MORALES LUIS GUADALUPE
8813612 MARTINEZ OCARANZA ADRIANA ELIZABETH
9322779 MARTINEZ ORTIZ FRANCISCO JAVIER
9601163 MARTINEZ QUIRARTE MAGDALENA
8810702 MARTINEZ RIVERA LUIS MANUEL
9400451 MARTINEZ RODRIGUEZ ANGEL ELEAZAR
9501967 MARTINEZ VEGA LAURA ANGELICA
9524517 MARTINEZ VENEGAS JUAN
8804419 MARTINEZ VERONICA MARTHA E.
9318267 MATEOS GUTIERREZ FERNANDO
9318542 MAYORGA RUVALCABA FELIPE
8116962 MEDINA NUÑEZ IGNACIO
9601589 MEDINA QUINTERO GABRIELA GUADALUPE
8307288 MEDINA VILLARREAL JORGE HUMBERTO
9521496 MEJIA ARELLANO MARIA DE LOURDES
9514562 MEJIA MARIN MA. ESTHER
9100296 MENDEZ HERNANDEZ MARIA TERESA
9501991 MERCADO GARCIA MARIA DEL CARMEN
9102345 MERCADO SANTOYO ALFREDO
9502009 MERCADO URIBE MA. TERESA
9405372 MEULENERT PEÑA ANGEL REYNALDO
8815828 MICHELL BEZAMA NESTOR JUAN
9502017 MIRAMONTES LOMELI JORGE
9200568 MONTES RODRIGUEZ OLGA LIDIA
8714517 MORA CASIAN ANA GABRIELA
7102313 MORA MARTINEZ ANTONIO
7414285 MORALES ORTIZ MA.DEL CARMEN
7504802 MORALES SANDOVAL IGNACIO
9302956 MORENO BAEZA MARTHA SILVIA
9006273 MORENO DE LA MORA JOSEFINA MARIA
7203349 MORENO MARTINEZ JORGE
7918895 MORENO TORRES MIGUEL PEDRO
9315969 MORENO URIBE J. LUIS
9503021 MUNGUIA AGUILAR LUIS
7916906 MUNGUIA CALDERON ALFONSO MARTIN
9407227 MURILLO MARES JUAN MANUEL
8104093 MUÑOZ CASTELLANOS MA VICTORIA
9219226 MUÑOZ FIGUEROA MARTIN
8808252 MUÑOZ MEDINA MONICA
7803788 MUÑOZ TORRES JOSE ASCENCION
9403248 MUÑOZ VILLARREAL RITA
8710244 NAVA ESTRADA ENRIQUE
9502319 NAVARRO CASTILLON RIGOBERTO
7513097 NAVARRO PLASCENCIA FRANCISCO JAVIER
8804028 NAVARRO RAMIREZ JOSE ANTONIO
8110506 NAVARRO RODRIGUEZ FRANCISCO JAVIER
9502327 NAVARRO RODRIGUEZ MIRIAM GUADALUPE
8715939 NERI ALONSO JOSE RAUL
8618003 NORIEGA GARCIA MIGUEL ANGEL
8810761 NUÑEZ LOPEZ NORA MINERVA
8608032 NUÑEZ NU¥EZ ENRIQUETA
9322787 NUÑEZ PALOMERA VICTORIANO
9217924 OROZCO GUERRA GABRIELA
9301232 OROZCO RAMIREZ JUAN MANUEL
8415188 ORTEGA GONZALEZ MERCEDES
8311781 ORTEGA ROSALES LAURA EMILIA
9118888 ORTIZ ARAMBULA EDUARDO
9426574 ORTIZ ELIZONDO JOSE LUIS
7916043 ORTIZ GONZALEZ LUIS ANTONIO
8506531 OTAKARA SOTO SONIA DEL CARMEN
7717148 PADILLA GONZALEZ LUZ MARIA
9318372 PADILLA HERMOSILLO MODESTO
9205233 PANTOJA SANDOVAL ALBERTO
6902111 PARGA IÑIGUEZ RIGOBERTO
8004781 PARRA ESTRADA JAIME RAUL
9030018 PEDROZA ZAPATA ALVARO RAFAEL
9322817 PELAYO GARCIA SALVADOR
9400184 PERALES DIAZ JUAN MANUEL
9418059 PERALES SIERRA NELIDA
9506004 PEREZ DE LA CRUZ MA. TERESA
7801254 PEREZ HERMOSILLO JOSE DE JESUS
8913706 PEREZ PEÑA MARTIN
8416427 PEREZ PEÑA OFELIA
9322795 PEÑA DE SANTIAGO ADOLFO
9502394 PEÑA VILLA GUSTAVO
9517235 PINZON GUTIERREZ IGNACIO
7003447 PLASCENCIA ARZOLA MARTHA ELENA
9014314 PLASCENCIA CORNEJO MARIA GABRIELA
8309337 PLASCENCIA TORRES TERESA
9502408 PONCE GARCIA MARIA LUISA
8800502 PUENTE OVALLE PEDRO
8103542 QUIÑONEZ SOTO DAVID EDUARDO
9502939 RAMIREZ CARRILLO PEDRO
8903603 RAMIREZ CHAVEZ JOSE CARMEN
8906335 RAMIREZ CRUZ VICTOR HUGO
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8810958
8115575
7411049
7812418
8519404
9203044
8901937
7410336
8204543
9407073
8909652
7912226
9101675
9808892
9220259
7503407
8508003
9200673
9409343
9313338
9504346
8609241
9001514
9212663
9222154
9115412
9212094
6900593
8511098
8207704
8409331
9427457
8922381
8712301
8927189
9308458
9031413
8212279
8716986
9027262
8803528
9802266
9303022
9603212
9213015
9209298
9205705
8604665
8109761
8119392
9324607
8824819
8933324
7202024
7101252
9108912
9320059
9305297
9407405
8804427
9404236
9315233
9315535
9302697
9002332
9320946
8508534
8712409
9304495
9413766
8800227
9703519
9012907
7503512
9027521
9319522
9403736
8924864
9621482
9020403
9427643
8800243
9610723
9401431
9815066
8518807
7408056
9816275
8412553
7920911
9808213
9807497

NOMBRE

ADRIANO FERNANDEZ ESTELA
ALONSO JOSE GABRIEL
ALVARADO BECERRA ANA MARIA
ALVAREZ OLIVARES LETICIA MARGARITA
ALVAREZ RODRIGUEZ RAQUEL
ALZAGA MONTES ADRIANA IVONNE
ARAGON DAVID JOSE
ARRIOLA ESCUDERO COLUMBA L
AVILA BARAJAS MARIA DE LA LUZ
AVILA TINOCO MONICA
BARAJAS REYBOSO ADRIANA DEL CARMEN
BARROSO GONZALEZ ANA LUCIA
BERRELLEZA ALCARAZ ALBA LUZ
BOLAÑOS DAVALOS RITA DEL ROCIO
BONILLA MARQUEZ MARIA VICTORIA
BORQUEZ CORVERA JESUS RAMON
CALDERON SOLORIO FRANCISCO
CALVILLO SOLIS MARIA GUADALUPE
CALLEROS MARTINEZ LUZ ESTELA
CARRERA CHAVEZ MONICA
CARRERA JUAREZ RICARDO RAUL
CASILLAS AGUILERA EMMA
CASTELLANOS BARBA MONICA
CASTILLO RIVERA ELENA
CENOBIO ORTEGA OTILIO
CONTRERAS ANAYA ALICIA JACQUELINE
CORDOVA REYNAGA LUIS
CORTES BARAJAS ALICIA
CORTES MANRESA MA VICTORIA LIDIA
CHAVEZ VILLALPANDO JOSE DE JESUS
DE ANDA VIDAURI ROSA MARIA
DE LA ROSA TORRES HECTOR RUBEN
DIAZ BETANCOURT JOSE
DIAZ TORRES MONSERRAT
DOMINGUEZ MARQUEZ GILBERTO GABRIEL
ENRIQUEZ LOPEZ JUAN
ENRIQUEZ RUBIO LYDIA
ESCOBEDO TORRES GUMERCINDO
ESPINOZA MANZO LETICIA
FEDERICO CASTRO ANA INES
FLORES ALCARAZ MARIA ELENA
FLORES ROSALEZ MA. ANGELICA
FUENTES SOTO JOSE GUADALUPE
GALINDO DIAZ RAUL
GALVEZ MORALES ADRIANA
GALLARDO LARIOS HERIBERTO
GARAMENDI MIRANDA MARTHA GABRIELA
GARCIA BAEZA JOEL
GARCIA LOMELI MARCELINA
GARCIA MARTIN DELIA
GARCIA RUBIO MIGUEL
GAVIÑO MENDOZA EMITERIO
GOMEZ GOMEZ ALVARO JOSE
GOMEZ SANCHEZ MARIA MARTHA
GOMEZ VIDAURI ADOLFO
GONZALEZ GONZALEZ LAURA NELIA
GONZALEZ MEDINA LORENA
GONZALEZ ZAMORA JESUS GERARDO
GUARDADO SANDOVAL JOSE LUIS
GUERRA DALLI JOSE MARIA
GUERRA HORTA ISELA
GUTIERREZ HARO NOHEMI GUADALUPE
GUTIERREZ RAZURA JOSE ROSALIO
GUZMAN MACHUCA CARLOS ALBERTO
HERNANDEZ MORENO LUZ MARIA DE LAS MERCED
HERNANDEZ SILVESTRE ALMA ROSA
HERNANDEZ VARGAS SANDRA
HERRERA OSORIO MARIA VICTORIA
HIGAREDA RANGEL YESSICA E
HUERTA GUTIERREZ ANABEL
ISAAC VIRGEN REBECA
JIMENEZ CORNEJO EDUARDO EFREN
JIMENEZ DIAZ ANGELA
JIMENEZ MATA JUANA ELENA
JIMENEZ PINEDA DAVID
KOSONOY ACEVES DANIEL
LOPEZ HERNANDEZ VICTOR
LOPEZ MUÑOZ ADRIANA
LOPEZ VILLALOBOS ISAURA
LUGO AGUAS MIGUEL ARMANDO
MACIAS ESPINOZA SOCORRO
MACHUCA PADILLA LETICIA YOLANDA
MAGAÑA LOPEZ MIGUEL
MARAVILLA BARAJAS MARTIN
MARAVILLA ROBLES ROSA EDITH
MARON NAVARRO JULIETA
MARQUEZ DE LA TORRE ROSA ELIA
MARQUEZ GONZALEZ LETICIA
MARQUEZ TORRES GLORIA
MARTINEZ CAMBEROS JESUS
MARTINEZ CASILLAS JESUS ANTONIO
MARTINEZ NEGRETE MAGDALENA

DESCRIPCIÓN

TECNICO ADMINISTRATIVO A

TECNICO ADMINISTRATIVO C

AUXILIAR ADMINISTRATIVO C

TECNICO ESPECIALIZADO D

TECNICO ESPECIALIZADO D

TECNICO ADMINISTRATIVO B
TECNICO ADMINISTRATIVO B
TECNICO ADMINISTRATIVO E

AUXILIAR OPERATIVO C
TECNICO ADMINISTRATIVO B
TECNICO ESPECIALIZADO D
TECNICO ADMINISTRATIVO B
AUXILIAR ADMINISTRATIVO C

TECNICO ADMINISTRATIVO D
AUXILIAR ADMINISTRATIVO C
AUXILIAR OPERATIVO D

TECNICO ADMINISTRATIVO E
TECNICO ADMINISTRATIVO B
TECNICO ESPECIALIZADO D
AUXILIAR OPERATIVO A
TECNICO ADMINISTRATIVO B

AUXILIAR ADMINISTRATIVO D
AUXILIAR ADMINISTRATIVO C

TECNICO ADMINISTRATIVO E

AUXILIAR ADMINISTRATIVO B

AUXILIAR OPERATIVO D
AUXILIAR OPERATIVO A

TECNICO ESPECIALIZADO C
TECNICO ADMINISTRATIVO B

TECNICO ADMINISTRATIVO B
TECNICO ADMINISTRATIVO B
TECNICO ESPECIALIZADO A
TECNICO OPERATIVO B
TECNICO ESPECIALIZADO A

AUXILIAR OPERATIVO B
TECNICO ADMINISTRATIVO B
TECNICO ADMINISTRATIVO D

AUXILIAR ADMINISTRATIVO C
TECNICO ADMINISTRATIVO E

TECNICO ADMINISTRATIVO D
TECNICO ADMINISTRATIVO D
AUXILIAR ADMINISTRATIVO C

AUXILIAR OPERATIVO B
TECNICO ADMINISTRATIVO B
AUXILIAR ADMINISTRATIVO A

AUXILIAR ADMINISTRATIVO C
TECNICO ESPECIALIZADO “D”
AUXILIAR OPERATIVO A

TECNICO ADMINISTRATIVO B
TECNICO ADMINISTRATIVO A

TECNICO ESPECIALIZADO C

AUXILIAR ADMINISTRATIVO C
TECNICO ESPECIALIZADO D

DEPENDENCIA

COORD SERV ESTUDIANTILES
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
COORD. DE CULTURA FISICA
BIBLIOTECA IBEROA OCTAVIO PAZ
CUCSUR
UNIDAD APOYO P/COMU. INDIGENAS
CUCSUR
RADIO UNIVERSIDAD
UNIDAD DE DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO
COORD. DE CULTURA FISICA
PREPA NO. 4 SEMS
COORD. EDITORIAL
COORD. DE CULTURA FISICA
COORDINACION DE SERV. ESTUDIANTILES
PREPA NO. 4 SEMS
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
OFIC COORD GRAL ACADEMICA
PREPA NO. 3 SEMS
RADIO UNIVERSIDAD
COORD. DE CULTURA FISICA
OFIC COORD GRAL ACADEMICA
OFIC COORD GRAL EXTENSION
RADIO UNIVERSIDAD
COORD. EDITORIAL
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
CUCSUR
OFIC COORD GRAL EXTENSION
OFIC COORD GRAL ACADEMICA
PREPA NO. 13 SAUZ SEMS
PREPA NO. 3 SEMS
COORD. DE CULTURA FISICA
RADIO UNIVERSIDAD
COMPAÑIA DE TEATRO
RADIO UNIVERSIDAD
BIBLIOTECA IBEROA OCTAVIO PAZ
OFIC COORD GRAL ACADEMICA
PREPA NO. 4 SEMS
CUCSUR
OFIC COORD GRAL ACADEMICA
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
CUCSUR
COORD. DE SERVICIO SOCIAL
PREPA NO. 13 SEMS
OFIC PREPA REG CASIMIRO CASTILLO
CUCSUR
COORD. EGRESADOS Y EXALUMNOS
COORD. EGRESADOS Y EXALUMNOS
COORD. DE CULTURA FISICA
PREPA NO. 13 SAUZ SEMS
OFIC PREPA REG CASIMIRO CASTILLO
CUCSUR
RADIO UNIVERSIDAD
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
PREPA NO. 3 SEMS
OFIC COORD GRAL ACADEMICA
BIBLIOTECA PUBLICA ESTADO
UNIDAD DE PROD AUDIOVISUAL
BIBLIOTECA IBEROA OCTAVIO PAZ
REVISTA U.DE G.
CUCSUR
COORD. EDITORIAL
UNIDAD DE PROD AUDIOVISUAL
UNIDAD DE VINCU. Y DIF. CIENTCA.
COORDINACION DE SERV. ESTUDIANTILES
BIBLIOTECA IBEROA OCTAVIO PAZ
COMPAÑIA DE TEATRO
CUCSUR
UNIDAD APOYO P/COMU. INDIGENAS
UNIDAD APOYO P/COMU. INDIGENAS
UNIDAD DE VINCU. Y DIF. CIENTCA.
COORDINACION DE SERV. ESTUDIANTILES
PREPA NO. 13 SAUZ SEMS
OFIC COORD GRAL ACADEMICA
BALLET FOLKLORICO
CUCSUR
COORD. DE CULTURA FISICA
UNIDAD DE VINCU. Y DIF. CIENTCA.
COORDINACION GENERAL DE EXTENSION
COMPAÑIA DE TEATRO
PREPA REG. JOCOTEPEC SEMS
OFIC COORD GRAL EXTENSION
OFIC COORD GRAL EXTENSION
PREPA NO. 3 SEMS
CUCSUR
RADIO UNIVERSIDAD
COORD. EGRESADOS Y EXALUMNOS
CUAAD
PREPA NO. 13 SAUZ SEMS
OFIC COORD GRAL ACADEMICA
COORDINACION DE SERV. ESTUDIANTILES
PREPA NO. 4 SEMS

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
PROGRAMA DE ESTÍMULOS AL DESEMPEÑO DEL PERSONAL ADMINISTRATIVO
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Novedoso método para el músico
Ricardo Ibarra

Especialistas de la música aseguran que los
métodos de solfeo tradicionales son obsoletos.
Los más antiguos fueron diseñados hace 200
años, mientras que el más reciente es de 47
años atrás. Esto genera debilidades en los
músicos profesionales, pues carecen de un
estilo de solfeo actualizado.

El libro Método de solfeo, del instructor
de canto y piano Roberto Gutiérrez Ramírez,
del Departamento de Música, de la UdeG,
pretende aminorar las deficiencias de los
alumnos de música, a la vez que les da precisión
rítmica y de entonación.

Roberto Gutiérrez considera que el músico
utiliza, ante todo, las matemáticas, por lo que
debe contar todos los compases de la música.
Si toca algún instrumento, contará en voz alta,
y si canta, marcará el compás con las manos.
“Con esto el músico será más preciso; nunca
se va a desafinar, ni se bajará o subirá de tono”.

Agrega que algunos métodos carecen de
la combinación de ritmos o entonación y ritmo,
mientras que el estilo de solfeo elaborado por
el autor juega con tres voces en un mismo
tiempo. Algunos alumnos del Departamento
de Música, y estudiantes de Durango, ya
practican esta técnica.

“Esto dará al músico una disicomotricidad
que facilitará la ejecución de la música. Cuando
realiza algo un tanto complicado, lo demás

resulta sencillo”.
El método generará músicos capacitados.

“Si logran hacer esto ahora que son alumnos,
cuando egresen serán superiores a quienes
estudiaron con otras técnicas. La imposibilidad
de un músico profesional para realizar
determinados ejercicios, tiene como origen una
deficiencia en su técnica”.

El autor obtuvo, en la UdeG, la licenciatura
como concertista solista, además de las
licenciaturas en enseñanza del canto y piano.
En el Instituto Pontificio de Música Sacra, en
Roma, Italia, cursó estudios en canto gregoriano,
dirección coral, piano, órgano y composición.

Asegura que el método es fundamental
para la comprensión de la música. “Si el
alumno comprende lo que tiene que hacer, todo
le será fácil”.

Para adquirir la capacidad de componer o
dirigir, es primordial la comprensión musical.

En la actualidad, cinco profesores de la
Universidad utilizan este método en la
enseñanza de las claves para la lectura de
partituras.

A tres meses de su publicación, el libro ha
vendido 500 volúmenes, de 1,000 que fueron
editados; ha sido requerida, además, otra
cantidad para profesores de Durango, donde
el texto, sostiene el autor, ha tenido notoriedad.

“Mientras viva, tal vez no me saquen de
aquí. Nadie es profeta en su tierra. Quién quite
y en vida aprecie el impacto de mi trabajo”,

aunque el fruto de esto se verá en las
generaciones de egresados que tomen como
base estos ejercicios, explicó el instructor de
música.

El maestro Armando Zacarías, coordinador
de la Unidad Editorial de esta casa de estudios,
señaló que en los últimos 10 años la

SOLFEO

dependencia que dirige había carecido de textos
con propuestas musicales, ya que la mayor
parte han sido ensayos académicos, científicos
o de género literario.

“Este libro, que se sale del ámbito común,
contribuye a una renovación esencial de la
música”.v

El método es fundamental para la comprensión de la música
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CENTRO

Rescatarán la historia
Armando Ramírez Fregoso

En 1994, en una reunión
en El Colegio de
Michoacán, en la cual
participan varios
académicos, alguien
comenta que la historia
de la región es un tema
que gana cada vez mayor
importancia. Lamenta,
sin embargo, que los
proyectos de
investigación histórica en
la región estuvieran
desarticulados, para lo
cual cita como ejemplo lo
difícil que es enterarse del
trabajo que realizan sus
colegas.

Aquella conversación
la entablaron el doctor
Rafael Diego Fernández,
secretario académico de
El Colegio de
Michoacán; el francés
Tomás Calvo, que
entonces era director del
Centro de Estudios
Mexicanos y Centroa-
mericanos, de la
embajada francesa, y el

doctor José Miguel Romero, del Archivo
histórico de Colima.

No es difícil imaginar que durante la plática,
como un deseo lleno de buenas intenciones,
alguien propusiera la creación de un centro de
investigaciones que agrupara esfuerzos
institucionales, buscando, así, terminar con esta
problemática.

“En la siguiente reunión que tuvimos con
el doctor Juan Manuel Durán Juárez, entonces
rector del Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades, expresa su intención
de ‘echarlo a andar, para que no se quede en
buenos deseos’”.

En 1997 queda asentado, mediante la
firma de un documento, el comité, formado
por 10 miembros, que involucra a varias
instituciones en el proyecto: la Universidad
de Guadalajara, el Centro de Estudios
Mexicanos y Centroamericanos de la
embajada francesa, El Colegio de Michoacán,
el Archivo histórico municipal de Colima, el
Instituto Nacional de Antropología e Historia,
el Instituto José María Luis Mora, el Ciesas-
México y la Universidad Michoacana de San
Nicolás Hidalgo.

Este tema, suscitado hacía ya 6 años, por
fin tomó forma la semana pasada, al ser
inaugurado el Centro de investigaciones
históricas "Matías de la Mota Padilla".

Situado en oficinas anexas al edificio de
la Biblioteca Pública del Estado, el centro

podrá disponer de libros y documentos que
datan de la época colonial hasta el siglo
pasado.

Solo el Archivo General de la Nación posee
documentos con mayor importancia. De
hecho, de 1997 al 2000, los investigadores
involucrados en el proyecto clasificaron gran
parte del material

“El propósito del centro es invitar a
investigadores de todas las instituciones,
nacionales o extranjeras, para que vengan a
sacar provecho del material”.

Otro objetivo es que los estudiantes tengan
acceso a los documentos, con el fin de que en
sus tesis de licenciatura, maestría o doctorado,
aborden un tema que surja de ellos, tarea para
la cual contarán con la orientación de un grupo
de especialistas.

Una asignación pendiente será la difusión
de documentos mediante publicaciones, libros,
boletines, coloquios y conferencias que
manejen estos temas.

El "Matias de la Mota Padilla" debe su
nombre a un cronista alteño del siglo XVII.
Estará coordinado por la doctora Lilia Oliver
Sánchez. Pertenecerá al Centro Universitario
de Ciencias Sociales y Humanidades, de la
UdeG.

“Tratamos de establecer un modelo de
institución, que apoyado por muchos, nos
cueste poco. Esperamos que los frutos sean
importantes”.v

................................❖
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Resguardará libros y documentos que datan de la época colonial
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: SERGIO VICENCIO, BAILARÍN, COREÓGRAFO, PROFESOR E INVESTIGADOR DE LA DANZA

VICT IMARIO
POR VÍCTOR GONZÁLEZ

RADIO UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
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La clave: fe en la vocación
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Rescatan añoranzas

“El fonógrafo”: con los muchachos de ayer

Francisco Navarro Velázquez*

“El fonógrafo” es un programa que se
transmite todos los días a las 20:00 horas por
la red Radio Universidad de Guadalajara, en
el 104.3 de FM.

El objetivo de esta serie es ofrecer al
auditorio las grabaciones del ayer en sus
versiones originales: música que ha traspasado
el tiempo y el espacio, sin limitaciones en su
género y nacionalidad.

Otro de los propósitos es rescatar esas
añoranzas, las que nuestros abuelos y padres
escucharon en su juventud.

Este programa se ha esmerado en
presentar melodías que no tuvieron la
oportunidad de ser reconocidas en su tiempo
por falta de mayores medios de difusión y que
fueron solo escuchadas por los trovadores
trashumantes de principio del siglo pasado y
que investigadores y artistas se han dado a la
tarea de recuperar para ofrecerlas al
radioescucha de hoy.

Como es un programa musical, no falta la
investigación y la información ofrecida a diario,
además de presentar en vivo, tanto en cabina
como a control remoto desde el “Templo del
pasado” (casa de don Manuel Ornelas García),
a artistas que por su valor merecen
reconocimiento, lo mismo por las pasadas
como las nuevas generaciones.

Todos los viernes y martes los escuchas

pueden disfrutar de grabaciones del auténtico
fonógrafo, o sea, aquellas que fueron realizadas
por medios mecánicos y que gracias a la
tecnología moderna se presentan remasterizadas,
para ser mejor recibidas por el oído.

La revista musical de todos los viernes, está
a cargo de don Manuel Ornelas (el General
Edison), quien gracias a su invento (el arcofón en
contrapunto), nos entrega música y grabaciones
únicas que realizó en el pasado con equipo
deficiente, pero que resultan audibles y son de
gran valor para los aficionados a este género.

De manera continua es renovado nuestro
acervo musical, gracias a la cooperación del
Club de coleccionistas de música popular, en
todos sus formatos y por la casa Mr. CD, que
nos proporciona material para refrescar nuestra
transmisión diaria.

El programa cuenta con un especialista en
tango, don Constancio Hernández Allende,
quien puso a disposición del mismo su discoteca
particular y sus comentarios, que enriquecen
la emisión de los miércoles.

De forma constante “El fonógrafo” recibe la
visita de invitados especiales: comentaristas e
investigadores que disertan sobre temas de
interés, lo que enriquece y hace amenas sus
emisiones.

La línea programática de esta serie
incursiona en nuestras raíces: folclor, bolero,
tango y todo lo que suene a antaño.

Esperamos la participación de nuestros
radioescuchas, y su atención para que disfruten
de los compositores e intérpretes que hicieron
la historia de nuestra música popular y tuvieron
influencia en América e incluso el mundo.

Los invitamos para que pasen la voz y
gocen a diario de una hora apacible (dos los
domingos: de 20:00 a 22:00 horas), se relajen
y transporten con imágenes sonoras, recuerdos
y sentimientos, a los tiempos que ya se fueron,
pero que tenemos el derecho de revivir.

A los interesados en usar el espacio de este
programa, a quienes tengan inquietudes de
expresarse (compositores, maestros e
intérpretes de nuestra música popular), se les
invita a que participen, previa cita a los
teléfonos 38 26 18 26, 38 26 18 74.v

* Producción y conducción.

Muestra de cine mexicano

La película El bola, del director Archero Mañas,

quien mereció el premio Goya al mejor

cortometraje por “Cazadores”, estará presente

en la Décimo sexta edición de la Muestra de

cine mexicano en Guadalajara, que se realizará

del 9 al 15 de marzo y que en esta ocasión

tiene como país invitado de honor a Alemania.

Entre las secciones que conforman la

muestra, destaca la de cine iberoamericano,

solicitada por los cinéfilos, que ofrece un

panorama de lo mejor de la producción de

Argentina, España y otros países de

Latinoamérica, así como la producción latina

independiente de Estados Unidos.

“El bola” es un chavo de 12 años que vive

en una atmósfera violenta y sórdida. Su

situación familiar, que oculta avergonzado, le

incapacita para relacionarse y comunicarse con

otros chicos.

La llegada de un nuevo compañero al

colegio, con quien descubre la amistad y la

posibilidad de conocer una realidad familiar

distinta, le darán fuerzas para aceptar y

enfrentarse a la suya.v

Escultura y gráfica

El pasado 15 de febrero, en la sala de usos

múltiples del centro cultural Casa Vallarta, fue

inaugurada la exposición Al filo de dos hilos

(escultura y gráfica), de Salvador Andrade

Valdivia y Luis Arellano.

Este último es originario de Jalisco. Ha

realizado trabajos en óleo, además de publicar

en diferentes revistas de literatura.

Salvador Andrade Valdivia es escultor.

Originario de Jalisco. Egresado de la Escuela

de Artes Plásticas, de la Universidad de

Guadalajara. Ha participado en más de cien

exposiciones.

La exposición puede ser visitada hasta el

27 de febrero. Entrada gratuita.v

Impulso a nuevos autores

En la Casa de la Palabra y las Imágenes, del

Departamento de Estudios Literarios, de la

UdeG, Literalia editores presentó el libro De sol

y niebla, de Margarita Mendoza Palomar.

El programa de edición de Literalia editores,

planea publicar siete obras (de forma casi

inmediata) de nuevos escritores locales, las que

pronto llevará a las librerías del país.

La directora de la editorial, Patricia Medina,

premio nacional de poesía “Efraín Huerta”,

otorgado por el gobierno de Tamaulipas, dijo

que en De sol y niebla, la autora “recupera el

habla de las regiones del sur de Jalisco y la

plasma en estampas de la vida cotidiana”.

Literalia planea crear a futuro otra colección

destinada a publicar la obra de escritores

formados.v

Trayectoria: fue solista, profesor y
coreógrafo en la Compañía nacional de
danza. Impartió cátedra, tanto en el Ballet
nacional australiano como en el chileno. En
Europa representó a la Universidad de
Guadalajara, con el grupo Gineceo. En la
actualidad es profesor investigador en el
Departamento de Danza, de la División de
artes y humanidades, en el Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño
(CUAAD).

Productividad: junto con su esposa, la
bailarina Maclovia Carrión, fundó en 1988
Atelier balleteatro contemporáneo, primera
compañía de ballet profesional independiente
de la ciudad.

Antecedentes: la danza clásica, a diferencia
de la danza contemporánea moderna, es un
arte ciencia. Para que puedas bailar clásico,
necesitas principios de física mecánica, no
solo pasitos.

América Latina: aquí tenemos el problema
de no contar con presupuesto ni

infraestructura, motivo por el cual la mayoría
de los muchachos renuncian a su vocación de
bailarines.

Publicación: terminé un libro de
investigación, titulado El método dinámico.
Es un nuevo enfoque dentro de la metodología
de la danza, apoyado en la dinámica y en los
principios de las técnicas para alto rendimiento.

Resultados: un alumno mío es Handsell

Nadshar, joven cubano que con dos años y
medio de estudio con este método entró a la
compañía nacional de danza. Tras dos meses,
la primera bailarina le pidió que le
acompañara en la parte principal de El lago.

A las nuevas generaciones: absoluta fe
en su vocación. Que presionen social y
políticamente para que a nivel oficial acepten
la responsabilidad de darle a la ciudad una
gran compañía de danza clásica.

El hoyo: uno de los problemas que padece
el arte en Latinoamérica son los países
“nacionalistas”, es decir, quienes cierran la
puerta al mundo con el fin de que brote el
talento local.

Lo contrario: quienes dudan de su valía, y
como única solución pagan para traer todo
de fuera.

La clave: fe en la vocación. Hacer danza
en Guadalajara es difícil, especialmente para
los hombres. Hay que luchar por los ideales
y por la vocación.



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

          •  12 de febrero de 200120

Breves deportivas
Por Rodolfo Castillo
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DEPORTES

Copa de tae kwon do

Todo está listo para que este 3 de marzo, en el coliseo Olímpico, de la Universidad de Guadalajara,
se realice la segunda edición de la Copa Guadalajara de tae kwon do, considerada una de las
mejores en el país, en la que se darán cita cerca de 280 de las más destacadas escuelas de esta
disciplina, de varios estados de la república mexicana.

Al acto inaugural asistirá el olímpico Víctor Estrada, quien obtuvo en las olimpiadas de Sydney,
Australia, la medalla de bronce; asimismo, concurrirá el maestro Dai Woon Moon, iniciador del tae
kwon do en México, tras fundar más de 200 escuelas, lo mismo que uno de los mejores árbitros en
la especialidad, el señor Jorge Reynoso.

Para esta oportunidad se espera participen más de 600 atletas, aunque la maestra Patricia
Mariscal, directora de la escuela Mod Duk Kwan, informó que aún hay lugar para que más escuelas
de este deporte se inscriban.

Mayores informes a los teléfonos 36 151 139, o bien acudir a avenida López Mateos 331, sede
de Mod Duk Kwan, con Patricia Mariscal.v

Animación deportiva

Es sabido que en deportes como el basquetbol, futbol americano o cualquier otro, los equipos de
animación tienen gran relevancia, ya que entre otros, su objetivo es alentar a los fanáticos en las
gradas y a jugadores en la cancha, mediante ejercicios acrobáticos, de gimnasia olímpica, bailes
y coreografías.

La Universidad de Guadalajara y su Centro Universitario de Ciencias de la Salud, cuentan con
un equipo que se encargará de apoyar y animar a sus diferentes selecciones, durante sus
compromisos estatales y nacionales.

Son 20 los jóvenes universitarios que conforman este conjunto, quienes con apenas dos meses
de trabajo en conjunto, lograron el segundo lugar en la Confederación de porristas y de animación
acrobática en el país.

Dicho equipo extiende una invitación a todos los estudiantes de la UdeG, que tengan interés
por acercarse a esta actividad e integrarse a la misma.

Las sesiones de trabajo se realizan los lunes, miércoles y viernes, de 15:00 a 17:00 horas, en
el coliseo Olímpico, de esta casa de estudios.

Mayor información con el entrenador de esta especialidad, Jorge Antonio Magaña Apodaca,
en el teléfono 31 440 082.v

Invitan a practicar waterpolo

Según los expertos, uno de los deportes más completos que existen, es el waterpolo, ideal para
los jóvenes, por exigir responsabilidad, fuerza física y dedicación. Para practicarlo se requiere
saber nadar y poseer una musculatura trabajada.

Las sesiones de trabajo son duras. Quienes lo practican, entrenan no solo en la alberca Olímpica,
sino que tienen sesiones de trabajo en el gimnasio y de pista, con la finalidad de ejercitar al
máximo los músculos de las piernas y brazos.

En la UdeG se juega el waterpolo profesional desde hace más de siete años. En este lapso las
selecciones universitarias han logrado cuatro campeonatos nacionales y un tercer sitio en la pasada
universiada nacional.

La selección universitaria de waterpolo está integrada por alrededor de 40 jóvenes en ambas
ramas.

Si te interesa formar parte de este equipo universitario, puedes solicitar información al teléfono
619 30 82 o dirigirte a la alberca Olímpica de esta casa de estudios, ubicada en el núcleo Tecnológico,
en la confluencia de las avenidas Revolución y Olímpica, de lunes a viernes, en un horario de
17:00 a 19:00 horas.❖

Balonmano

Con la idea de fortalecer a los equipos de balonmano, las autoridades universitarias lanzaron la
convocatoria a todos los alumnos del Sistema de Educación Media Superior y de los centros
universitarios, para que asistan, prueben suerte y practiquen este deporte.

De tener aptitudes, podrán formar parte de la selección representativa de esta Universidad.
Los interesados podrán inscribirse en la Unidad de alto rendimiento, ubicada en el estadio

Tecnológico, puerta 17 o comunicarse al 619 24 14, con el entrenador Noé Zúñiga Godoy.
Los entrenamientos se realizan de martes a viernes, de 13:00 a 15:00 horas, a un costado de

la alberca Olímpica, en el núcleo Tecnológico, en avenida Revolución y Olímpica.❖

Rodolfo Castillo

Ante la escasa investigación realizada en
nuestro país en medicina deportiva, el
Centro Universitario de Ciencias de la Salud
(CUCS), de la Universidad de Guadalajara,
arrancará en marzo de este año la maestría
en ciencias médicas, con orientación en
pediatría, ginecología, cirugía y medicina del
deporte.

Lo anterior lo dio a conocer el doctor
Gustavo Pineda Nava, investigador del
Depa r t amen to  de  C ienc i a s  de l
Mov im ien to  Humano ,  Depor t e ,
Recreación y Danza (DCMHDRyD), quien
dijo que en México los trabajos en este
campo apenas inician.

“Estamos en pañales en estudios
enfocados a la medicina del deporte. Por
ello buscamos promover la investigación en
esta área”.

Según Pineda Nava, la situación que
vivimos al respecto, es a consecuencia de
dos factores: 1) desconocimiento o falta de
interés por la medicina del deporte; 2) poco
apoyo para la investigación, no solo en esta
área, sino en general.

Cuando existe interés y apoyo hacia la
investigación, esta es enfocada a otros
rublos, con el lógico rezago de la medicina
del deporte.

Dicha maestría, que funciona desde
1993, con 20 egresados, tendrá diferentes
orientaciones, para atender a las aptitudes,
características educativas y aspiraciones del
interesado.

“En lo que respecta a la orientación en
medicina deportiva, esta busca formar
especialistas en el área, para tener personas

En pro de la
investigación deportiva

capaces de realizar análisis científicos
ligados con el deporte.

“Queremos personal que cuente con
herramientas profes ionales para la
investigación y con formación académica”.

Es necesario formar especialistas que
atiendan al deporte y a los deportistas, pues
hay muchos casos en que los encargados
de esta área no t ienen la suf ic iente
preparación, ni atienden aspectos de
prevención, diagnóstico y tratamientos
adecuados a la actividad física.

El egresado tendrá conocimientos
teór icos y metodológicos para la
investigación, la didáctica, la comunicación,
además de habilidades y destrezas para
identificar problemas y buscarles soluciones.

Su tarea primordial será la promoción
de la investigación y el liderazgo en ella.

El también coordinador de la orientación
en medicina del deporte, comentó que el
posgrado está en vías de consolidación. La
meta es ingresar al padrón de excelencia
del Conacyt.

La maestría iniciará la segunda quincena
de marzo. Tendrá una duración de dos años
y contará con profesores de excelente nivel
académico, entre los que destacan las
doctoras Edna Aguirre Jáuregi, Silvia Porra,
y los doctores Juan López Taylor, Ignacio
Cardona, entre otros.

Serán cuatro los alumnos que cursarán
este posgrado, todos ellos especialistas en
medic ina,  qu ienes  es tarán ba jo una
enseñanza tutor ia l  que los dir ig irá y
orientará en su investigación. Ellos son los
médicos Moisés Carril lo, Luis Manuel
Rodríguez, Villaruel, así como la doctora
Silvia Lerma.❖

En México los trabajos en este campo apenas inician
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Crónicas de Autlán de la Grana,
Jalisco
Ernesto Medina Lima
Centro Universitario de la Costa Sur
Universidad de Guadalajara.

Esta publicación ofrece una espléndida
microhistoria de Autlán: sus habitantes,
instituciones y costumbres. Da un panorama
de su historia política, religiosa, económica y
social, pero contemplada en los detalles, que
es la mejor manera de hacer historia.v

Espiral
Revista número 17
Estudios sobre estado y sociedad
Universidad de Guadalajara.

En esta publicación, el debate sobre Actores
imaginarios o imaginarios sin actores en la
guerra de Colombia. El amor como vínculo
social, discurso e historia: aproximaciones
bibliográficas. La dimensión política en la
constitución de la identidad del sujeto. Políticas
federales y estatales y su efecto en el bienestar
social en Jalisco (1990-1996). Identidad
cultural y futuro social en América Latina. ¿Qué
es el neozapatismo? v

Revista jurídica jalisciense
Año 9, número 2, julio-diciembre
Departamento de Estudios e Investigaciones
Jurídicas
Universidad de Guadalajara.

En esta edición destacan las siguientes
temáticas: La constitución de 1917,
¿conservarla o renovarla? ¿Es necesaria una
nueva constitución? Bases conceptuales para
una reforma constitucional integral en materia
ambiental en México. Poder judicial como
garantía de equilibrio de poderes. La enseñanza
del derecho frente a los retos de la
administración de justicia.v

“nosotros los ...”, página 2 de la gaceta

expodime y direte

pase automático en la vida

jennifer lópez, rectora del centro

universitario lote

corrector a tus ... :  diabetes mellitus

bailares, grupo de danza

pasantía de panzazo

evaluar mexicano

en busca de un método reproductivo

si la vida no vale nada, ¿para qué el
mapa del genoma humano?

desarrollo sustentable y corpóreo

licenciatura, maestría y doctorado, o la

concepción geométrica de la
superación

corrector a tus...: jaliciensces

Preocupado por analizar los riesgos y
vulnerabilidad urbana, así como la geografía
del crimen, Enrique Becerra García es un
geógrafo que ha estado involucrado como
asesor en diferentes propuestas y acciones
en el ámbito estatal y universitario.

Egresado de la carrera de geografía por
la Universidad de Guadalajara, inició en
1989 como auxiliar de investigación, en el
entonces Instituto de geografía y estadística,
ahora Coordinación de investigación, en el
Departamento de Geografía y
Ordenamiento Territorial, dependencia a la
que está adscrito.

Imparte las materias de ordenación
territorial, en el Centro Universitario de
Ciencias Sociales; la de geografía de la
población, en el Centro Universitario de
Arte, Arquitectura y Diseño, y en la
Preparatoria 2, la de geografía.

Enrique García Becerra, profesor investigador del CUCSH

Su trayectoria como funcionario estatal
la desarrolló en la Dirección general para la
prevención del  de l i to,  donde fue
coordinador del Sistema de seguridad
preventiva integral.

En la actualidad labora en el Centro
estatal de estudios municipales, lugar en el
cual realiza, entre otras actividades, estudios
sobre los municipios de Jalisco en sus
aspectos económico e histórico.

Enrique García Becerra ha colaborado
con la Secretaría de Desarrollo Urbano y
otras dependencias. De entre los varios
proyectos que en ellas ha realizado, destacan
un análisis acerca del deslizamiento de la
ribera de Chapala y el atlas municipal de
Tonalá.

Entre sus pendientes está concluir el
proyecto de toda la ribera de Chapala, elaborar
el atlas de riesgo de Zapopan, impartir el taller

sobre riesgos a los
municipios de Jalisco e
implementar un
documento de indicadores
para medir la gestión
municipal.

A la fecha busca quién
le publique un libro sobre
Los colomos, que incluye
aspectos históricos, medio
físico, impacto ambiental,
además de otros datos
significativos que ayudarán
a preservar esta área
boscosa.

Interesado por ampliar
sus conocimientos, es
candidato a doctor en planeación, ciudad y
medio ambiente, en la Universidad de
Valladolid, España.

La familia, jugar futbol, leer y escuchar
música, son las actividades que realiza en su
poco tiempo libre.❖
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Pone el son para que bailen

Armando Ramírez Fregoso

Inició su carrera en la Escuela de Música
de la Universidad de Guadalajara, en 1962,
año en que le concedieron una beca para
perfeccionar sus estudios en Roma, en el
Instituto Pontificio de Música Sagrada.

Ahí estudió durante tres años diversas
materias: desde polifonía musical clásica,
hasta armonía, pasando por el contrapunto
y varias más, con lo que obtuvo una carrera
musical integral.

Durante esta época en tierras medi-
terráneas, conoció, en la ciudad de Génova,
al maestro Rafael Zamarripa, quien tiempo
después, cuando fue director del Ballet
folclórico de la Universidad de Guadalajara,
lo invitó a trabajar.

Se trata del maestro Víctor Manuel Amaral
Ramírez, quien el 28 de enero cumplió 32 años
al frente del coro del ballet folclórico,
circunstancia que lo convierte en su integrante
con más tiempo trabajando en el mismo.

En 1969, bajo la dirección general de
Carlos Ochoa, será director musical,
“porque hacía falta una persona que se
encargara de los grupos en cuestiones de
acoplamiento y afinación de instrumentos”.

Tres décadas y dos años de trabajo
fueron motivo de un homenaje planeado por
el director y la licenciada Cristina Morales,
administradora del ballet, en la que hubo una
función de gala, le entregaron una placa y
ofrecieron un banquete que reunió a los
amigos que pasaron por el grupo.

“Reconocimiento que no merezco,
porque es un trabajo que yo hago con gusto.
Me encontré con gente que hacía años que
no veía. Hubo momentos en que recordamos
algunas giras que hicimos a Canadá, Rusia,
Bulgaria, Argelia, en fin, muchas vivencias y
triunfos que he compartido tanto con el coro
como con el ballet folclórico”.

El maestro Amaral Ramírez recuerda

varias de las giras que realizó con el ballet,
como aquella en 1972, cuando representó
a México en las olimpiadas de Munich o la
de 1976, año en que participó en un festival
internacional en Inglaterra, en el que ganó
el primer lugar.

Otras fechas no las recuerda, como
cuando dirigió el coro en Montreal o en
expo Vancuver.

Tiene presentes las más cercanas:
Europalia, en 1993, en las que visitaron
países como Bélgica, Luxemburgo, o 1998,
cuando fueron invitados a la expo Lisboa.

“Mi trabajo es musical y lo hago con
mucho entusiasmo. Los cantos son los que
el director propone. A veces mis sugerencias
son pocas en cuanto a repertorio de danzas.
El director sabe cuáles quiere, de qué región.
Muchas veces me deja proponer algunas
canciones representativas de algunos
estados y que se utilizan como introducción”.

Le gusta la idea de pensar el trabajo
del coro como una obertura de ópera, “en
la que van incluidos los temas que se
escucharán durante su representación y al
mismo tiempo ambienta acerca del tipo de
música que contendrá”.

Entre sus planes inmediatos está trabajar
temas musicales que narren las antiguas
peregrinaciones de la virgen de Zapopan,
cuando esta efigie religiosa era llevada a su
santuario por la antigua carretera, que se
conoce hoy como avenida Américas.

“El maestro Ochoa tiene en mente un
programa nuevo para octubre y quiere
poner un cuadro sobre la llevada de la
virgen de Zapopan, al que va a llamar
‘Fandango en los Colomos’”.

Otro proyecto que lo ocupa es la
elaboración de un popurri de canciones de
su autoría, que será grabado.

“Espero que el presupuesto no sea
elevado y que Extensión (la Coordinación
General) me apoye en ese sentido”.v
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Cumplió 32 años al frente del coro del Ballet folclórico

Servicios jurídicos gratuitos
en el CUCSur

Mara Melissa Marcelli

Mediante un bufete de asesoría, en el que
colaboran profesores, prestadores de
servicio social y estudiantes, el Centro
Universitario de la Costa Sur (CUCSur),
cientos de pobladores de Autlán y
comunidades aledañas, reciben servicios
de consultoría y asistencia jurídica de
manera gratuita.

Este módulo se encuentra en las
instalaciones de la Casa Universitaria, que
se ubica en la zona centro de Autlán,
Jalisco.

Dichos servicios no tienen costo para
la comunidad, en los que se resuelven
problemas de tenencias de la tierra,
demandas, juicios de divorcio, entre
otros.

Desde hace más de cuatro años se
reciben solicitudes para ayuntamientos y
particulares, generalmente de escasos
recursos, con buena respuesta

Para tener acceso a estos beneficios
solo es preciso acudir al módulo.

Además de esta área, el CUCSur
ofrece otro bufete de asesoría contable,
f iscal  y f inanciera, a cargo de los
profesores del  Departamento de
Contaduría Pública. Ahí se brinda apoyo
para el llenado de declaraciones y, en
términos generales, desde contabilidades
sencillas hasta declaraciones.

El mencionado módulo tiene sedes en
El Grullo, Casimiro Castillo y La Huerta,
en las que se labora los fines de semana.

Para completar e l  servic io a la
comunidad, se asiste en temas como
educación ambiental. Es el caso del
programa de separación de desechos
sólidos, entre otros, para respaldar las
acciones de los ayuntamientos.

También se auxilia a campesinos por
medio del Departamento de Producción
Agrícola, para instalar invernaderos o el
cuidado de diversos cultivos.

Los interesados pueden comunicarse
a la Coordinación de extensión, del
CUCSur, al (013) 382 32 00, de 8:00 a
20:00 horas.v

TRABAJADOR
UNIVERSITARIO

Si cumpliste años al servicio de la Institución durante la
segunda quincena de febrero, solicita tu constancia de
antigüedad con:

• El Coordinador de Personal de tu Centro Universitario;
• La persona responsable de personal en tu Escuela

Preparatoria; o
• La persona responsable de personal de tu dependencia

de la Administración General.

Si tienes alguna duda, comunícate a la Oficilía Mayor.

A t e n t a m e n t e
“Piensa y Trabaja”

Guadalajara, Jal., 13 de febrero de 2001.

Lic. Elisa Morales Gómez
OFICIAL MAYOR
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A partir del 19 de febrero

CENTRO CULTURAL CASA VALLARTA
Vallarta 1668. Teléfonos 36 15 49 80, 36
15 49 53, fax 36 15 50 18. Abierto de
lunes a viernes, de 10:00 a 20:00; sábados,
de 10:00 a 18:00, y domingos de 11:00 a
16:00 horas.

v Fotografías de 1993 al 2000, de Raúl Ramón
Ramírez, en la sala Manuel Álvarez Bravo. La
exposición permanecerá hasta el 28 de febrero
de 2001.

v Al filo de los dos hilos, de Luis Arellano y
Salvador Andrade, exposición de escultura. Sala
de usos múltiples. Hasta el miércoles 28 de
febrero.

v Mercato, de Jaime Tafoya, exposición de pintura.
Salas María Izquierdo y Javier Campos Cabello.

v Obra reciente, de Manuel Ramírez. Exposición
de pintura.

CASA DE LA PALABRA Y LAS IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172
Teléfonos 36 16 43 57, 36 16 38 94.

JUEVES DE ARTE

v Recital de guitarra clásica, con Hugo Ernesto
Gracián. 22 de febrero, 20:30 horas.

v En los pliegues de la vida, exposición de
pinturas, a cargo de Marisa Hernández.

v Antitaller de poesía César Vallejo. Coordina
Raúl Bañuelos. Sábados: 12:00 a 15:00 horas.

v Taller de historieta, dirigido a mayores de 15

años. Martes y jueves, de 18:00 a 20:00 horas.
Coordina Francisco Madrigal.

MUSEO DE LAS ARTES
López Cotilla 930, teléfono 38 26 61 14.
Abierto de martes a sábado, de 10:00 a 20:00
horas; domingos y días festivos, de 12:00 a
18:00 horas. Lunes cerrado.

v Quejas y sugerencias a los mismos teléfonos,
exposición de José Ignacio Solórzano (Jis).
Inauguración: jueves 22, a las 20:30 horas.

CASA SALVADOR ECHAVARRÍA
Montenegro 2216
Teléfono 36 15 12 30.

v Pintura de Martha Echavarría.

TEATRO EXPERIMENTAL DE JALISCO
Calzada Independencia sur sin número
Núcleo Agua Azul, teléfono 36 19 11 76.

v La fierecilla domada, obra dirigida por Moisés Orozco.
Los martes 20 y 27 de febrero, a las 19:00 horas.

v Santa serpiente, obra dirigida por Matthias Gehrt.
Viernes 23 de febrero, 20:30 horas; sábado 24 y
domingo 25, 19:00 horas.

CINEFORO UNIVERSIDAD
Av. Juárez y E. Díaz de León, nivel –1,
Teléfono 38 25 88 88.

v Festival de aniversario del Cine Foro.

GRUPOS ARTÍSTICOS

v BALLET FOLCLÓRICO DE LA UDEG

Con la dirección de Carlos Ochoa, en el teatro
Degollado. Funciones dominicales a las 10:00 horas.

v Grupo Azanca, presentación en el carnaval
de Chapala. Jueves 22, a las 20:00 horas, en el
núcleo del carnaval.

v La cucaracha, función de títeres en el Agua
Azul. Sábado 24, a las 10:30 horas.

EXCLAUSTRO DE SAN AGUSTÍN
Morelos 191, centro histórico.
Teléfono 36 13 94 50.

v HORTUS MUSICUS. El Jardín de los
músicos. Concierto de música barroca. 19 de
febrero, 16:00 horas, auditorio Enrique Díaz de
León, del Departamento de Música.

v “La música del siglo XX en México”, Ricardo
Zohn Muldoon. 19 de febrero, 18:00 horas.
Auditorio Enrique Díaz de León, del Departamento
de Música.

v Coro del Departamento de Música. Director
Roberto Gutiérrez Ramírez. 19 de febrero, 20:00
horas.

v Recital de canto. Celia Estrada, soprano;
Roberto Gutiérrez Ramírez, piano. 20 de febrero,
18:00 horas. Auditorio Enrique Díaz de León,
del Departamento de Música.

v Orquesta Sinfónica de la Universidad de
Guadalajara. 20 de febrero, 20:00 horas.

LIBRERÍA UNIVERSITARIA
Escorza 83, entre Juárez y Pedro Moreno.
Teléfonos: 38 26 86 96, 38 27 24 54.

Rento cuarto a personas solventes y
honorables. Calle San Felipe 820, teléfono: 38
27 15 81.

American English Teacher. Habla nativa, para
personas o grupos (precios reducidos a grupos
con más de 2 personas), con clases que se
ajustan a las necesidades del estudiante. 70
pesos por hora. Informes al teléfono 38 26 80
57.

Profesora de Inglaterra imparte cursos de
inglés a particulares o para grupo. Informes al
teléfono (0443) 866 75 26, con Andrea o Rob.
Correo electrónico:
andreahigginson@hotmail.com

Hago maquetas en papel batería. Comunícate
con Raymundo, al 36 18 57 02.

Clases de matemáticas. Informes al 36 46 55
00, con el profesor Carlos.

¿El dinero no te alcanza? Invierte solo una
vez en tu vida y pon las bases para tu éxito:
curso intensivo de economía doméstica.
Infórmate al 36 14 73 44.

Remato lavadora de siete kilos, en buenas
condiciones: $500. Posibilidad de negociar.
Informes al 36 14 73 44, por las tardes, o dejar
mensaje.

Vendo asador rápido, con rayo infrarrojo para
carne de res, pescado y pollo. Comunicarse al
teléfono 36 03 42 80.

Transcripciones en computadora. Informes al
36 34 15 39, con Lilia.

Solicito persona honorable, de preferencia
con carta de recomendación, que sepa de
cocina, para atender a dos personas. Favor de
comunicarse al 38 25 27 72, con Adela o
Gregoria.

Reiki energía vital, estimula la autosanación,
limpia el organismo y lo equilibra. Actúa en todas
las áreas: corporal, emocional y espiritual.
Terapia y cursos de iniciación en Cima. Teléfono
36 29 14 44.

Creadores en Casa Vallarta
Ricardo Ibarra

Un referente inmediato de la propuesta plástica
joven, nacional e internacional, es Casa
Vallarta, que se ha consolidado como uno de
los polos culturales más representativos de la
zona metropolitana de Guadalajara, puesto que
han faltado recursos económicos para impulsar
el arte local hacia otras partes del mundo.

El titular de la Coordinación General de
Extensión, Roberto Castelán Rueda, asegura que
aún puede incrementarse la difusión cultural que
emprende esta casa de estudios, pero que tendrá
que ser durante la próxima administración.

La programación de actividades artísticas
en Casa Vallarta alcanza hasta el 31 de marzo.
Roberto Castelán ha propuesto prolongarlas
hasta los primeros de mayo, a fin de que los
nuevos administradores se familiaricen con las
tareas de este centro.

“El trabajo futuro en Casa Vallarta depende de
los próximos responsables. Nosotros nos inclinamos
hacia las propuestas jóvenes o recientes, muchas
de las cuales han resultado exitosas. Desconozco si
la visión, sobre todo en el discurso estético, vaya a
cambiar en los próximos seis años”.

Destacó que la UdeG ve mucha
potencialidad en los jóvenes, ya que estos han
logrado identificarse con Casa Vallarta, porque
se ha establecido “una buena comunicación”.

La formación artística de los jóvenes está
descuidada, por lo que urge abrir espacios

para provocarles un mayor interés hacia el
arte.

“Yo deseo que este espacio se mantenga
abierto a los jóvenes”.

Para Roberto Castelán es necesario
reconocer los criterios de calidad artística.

“No por ser jóvenes vamos a otorgar
espacios. Si es mal pintor, tiene mala calidad e
igual técnica, no recomendaría su exhibición”.

A Casa Vallarta la han consolidado tanto
artistas jóvenes como creadores experimentados
de talla internacional.

Castelán Rueda se confesó satisfecho por
la cantidad de visitantes que tiene Casa Vallarta:
“este espacio se convirtió en un centro cultural
muy visitado”.

“A la difusión cultural se le destina menos del

aumentar la producción de catálogos para la
próxima administración, pues hacen referencia
a la obra del autor y promueven al artista en el
ámbito internacional.

Durante febrero estarán las exposiciones
de Raúl Ramón, del 8 al 28; Luis Arellano y
Salvador Andrade, del 15 al 28.

Luego expondrá Manuel Ramírez, del 16
de febrero al 18 de marzo.

En marzo, del 1 al 31, fotografía alemana,
de Marlene Dietrich, y del 3 al 18 de marzo,
Gabriela Natera.

Como propuesta para los próximos
administradores, está una exposición colectiva
de pintura, del 23 de marzo al 6 de mayo y
otra de Moisés Guerrero, para las mismas
fechas.v

uno por ciento de los recursos
económicos de la Universidad. Para la
próxima administración hace falta un
incremento presupuestal y la
elaboración de catálogos, que son
costosos, pero necesarios, ya que
registran lo que se hace en plástica”.

En esta administración fueron
publicados 10 catálogos, “lo que
debería producirse en un año”. Cada
uno tiene un costo aproximado de 50
mil pesos y estos abarcan solo una
exposición, por lo que muchos artistas
quedaron fuera de ese rito del arte.

Castelán Rueda recomienda

M
IG

U
E

L 
S

Á
N

C
H

E
Z

Urgente abrir más espacios para provocar mayor interés hacia el

......................................................❖

DIFUSIÓN

Gaceta TIENE UNA
SORPRESA

PARA TI

PRESENTA ESTE ANUNCIO EN LA OFICINA DE
COMUNICACIÓN SOCIAL,  EDIFICIO

ADMINISTRATIVO  (AV. JUÁREZ 976, PISO 6).

HORARIO: DE LUNES A VIERNES,
ÚNICAMENTE DE 16 A 18 Y SÁBADOS DE

11 A 13 HORAS.

n i v e r s i t a r i aU

✁

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL
24 DE FEBRERO DE 2001

¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!

¿Tienes problemas
con tu manera de beber o de drogarte?

Morelos No. 882 S.H.
Tels. 825-0542, 825-4900

Servicios gratuitos



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

          •  12 de febrero de 200124

LA TIRA

❖
Trae tus colaboraciones a la

Oficina de Comunicación Social.
Gaceta Universitaria se reserva el derecho de publicación y la edición de

textos cuando se requiera.

Si eres estudiante y quieres participar en esta página,
manda tus colaboraciones y
toma en cuenta lo siguiente:

La redacción de los artículos deberá ser clara y concisa,
con una extensión de una cuartilla.  Luego de la

publicación podrás recuperarlos.
También puedes participar en la sección La tira, con una

caricatura dibujada con tinta negra o marcador oscuro
sobre una hoja de

papel blanco.
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Todos nos quejamos
Raquel Casillas Murillo*

La selección mexicana de futbol va de mal en
peor y todos nos quejamos: que los jugadores
son cartuchos quemados y por consiguiente
hace falta gente nueva y joven; que si entra este
o el otro, no tendrá la suficiente experiencia
para jugar en grandes campeonatos; es más,
que con gente nueva o no, iremos a hundirnos,
hagamos lo que hagamos, etcétera.

También nos quejamos del gobierno: la
distinguida y pulcra sociedad cree que nada más
el voto logra los cambios y nos quejamos del
incumplimiento de lo prometido, que hay
mucha corrupción, que la violencia y la
delincuencia, que generan inseguridad, siguen
igual que hace muchos años, etcétera.

Existen muchos ejemplos en los cuales
podemos afirmar que estamos quejándonos y
quejándonos.

¡Ya basta! ¿Nada más en eso pensamos?
¡No lo podemos permitir! Tenemos que tomar
conciencia de que quejándonos no vamos a
llegar a nada bueno.

Nos quejamos porque no estamos
conformes con nosotros mismos, ni con lo que
hacemos, ni con lo que pensamos.

Preferimos la autocrítica y subestimarnos,
a sentarnos a reflexionar un poco.

Si a alguien le suena absurdo, ¡por favor!
Nos hace falta tomarnos un tiempo para

nosotros, para ver quiénes somos, porque el
estrés, las obligaciones, el trabajo, las presiones
y los problemas personales, nos afectan tanto,
que actuamos mal.

Esto es lo que le pesa a la sociedad: le puede
pasar tanto al hombre más rico de México,
como a Juan Pérez Colote, que por supuesto,
nadie conoce.

Esta inseguridad y desconfianza interna lleva
al individuo a que se comporte de una manera
distinta a la que quisiera o a la que acostumbra.

Estoy hablando espontáneamente, ya que
como seres racionales, sabemos bien lo que
hacemos.

Acostumbrarse a vivir así, con esa presión,

puede traer consecuencias fatales ya conocidas:
físicas, psicológicas y sociales.

Aquí surge una contradicción. Sabemos
perfectamente lo que debemos hacer y sin
embargo, no lo hacemos, ya sea porque así lo
queremos o porque no está dentro de nuestras
posibilidades cambiarlo.

Por el contrario, digo: no hay que
quejarnos, ya que el mundo que tenemos es
justamente lo que hemos creado. ¡¿A quién le
queremos echar la culpa si somos nosotros los
dueños de los actos que cometemos?! Si no
reflexionamos y solucionamos los problemas,
hay que olvidarnos de todo cambio positivo y
trascendente.

Las cuestiones de las que nos quejamos y
criticamos constantemente, son la planta que
sembramos hace mucho tiempo y cuyos frutos
habremos de cosechar.

Si son observadores, verán que lo que le
sucede a la selección mexicana, es un mero
reflejo de la sociedad en la que vivimos. Los
jugadores son envidiosos, avaros, egoístas y
rivales entre sí, siendo que lo que deberían de
formar es un equipo, además de trabajar duro
y sentir el gusto de portar el uniforme deportivo
nacional.

Hagan de cuenta que la sociedad está
igual: envidiosa porque los integrantes de
ella no compiten por crecer y mejorar con
metas definidas, s ino que pisotean y
subordinan a los demás que van en la
“carrera”; avaros, porque centran su vida
en el dinero, en lo material y en los lujos, y
no en la humildad; egoístas, porque no
quieren compartir nada con nadie, y rivales,
porque no conocen el verdadero significado
de la amistad.

Si no hacemos nada, nada va a cambiar.
Tal vez sea un poco enfadoso repetirlo, pero
si lo analizan, estoy segura que me darán la
razón. Al fin y al cabo estos comentarios se
formulan con el fin de hacer conciencia y de
formar opinión en los lectores.v

*Estudiante de la Escuela Preparatoria de Jalisco, sexto B.
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“Una revolución sin progreso
es una revolución muerta”
Javier Lozano*

No hay duda de que existe noción de nuestro
antepasado; nadie limitó al pensamiento;
éramos dueños de nuestra propia ingeniería,
arquitectura, agricultura. La ciencia nos
pertenecía y no tenía dueño.

Pero no siempre sería así. Un día terminaría
esa maravillosa capacidad de crear y nuestra
libertad se vería truncada por el hambre de
conquista de los españoles; desbaratarían
nuestra ciencia e impondrían la suya.

Los mexicanos pasamos por una ardua
etapa de acoplamiento: fue invadido nuestro
pensamiento, se robaron nuestras ideas, nos
pusieron en la mente qué pensar, se llevaron
nuestro futuro, nos enseñaron a vestir, a comer,
a hablar y nos arrebataron nuestra identidad.

En la colonia, mientras España devoraba
nuestro continente, Europa era cuna de los
grandes cambios en el pensamiento y la
filosofía y estos daban fundamento a grandes
movimientos científicos.

Los países primer mundistas empezaban a
formarse, y la ciencia estaba en el trampolín
más alto de todos los tiempos. Las ideas
radicales fueron clave para la extensión de la
ciencia en Europa. Los grandes hallazgos
industriales y científicos se daban lejos de
nuestro alcance; era prácticamente imposible
soñar con una infraestructura de primer mundo
(lo es hasta nuestros días, aunque haya quién
diga lo contrario).

Una vez controlados, nos dio sed de libertad
otra vez. Pedimos nuestra independencia a
gritos en/de Dolores y los soñadores de la
libertad se vieron atareados en la búsqueda de
ella.

Fuimos libres. Como un niño recién
arribado a este mundo, nos preguntamos cuál
sería el siguiente paso, y nos costó sangre hallar
la respuesta a esa incógnita.

No conformes con ello, tuvimos disputas
entre nosotros. Los extranjeros aún tenían
influencia y hubo quien los arrullara en los
brazos de un país que ya no soportaría la
dictadura de los pocos amantes del rezago, del
conservadurismo y del no progreso.

Una revolución era necesaria para palpar
la libertad de pensar otra vez, de tener acceso
a la información sin restricciones, para avanzar
después de tantos siglos de rezago.

Costó sangre, pero era justo.
Y después de esto, sobrevino lo que ya

todos conocemos.
Hoy, después de todo lo vivido, México no

puede sumergirse en el fondo de la ignorancia;
no puede ser limitado por un grupo
antiprogreso, que juega un papel importante
en la vida social de nuestro país.

¡Quién mejor que la Universidad para
impulsar nuestra capacidad de razonar? La
Universidad es cuna de la ciencia, habitación
de la revoluc ión del  saber y de sus
defensores.

México necesita una profunda revolución
progresista, no solo laboral, la hecha con las
manos, sino aquella que guarda interacción
entre estas y el pensamiento.

No podemos volver a los tiempos del
control de nuestra razón. México pide una
revolución de ideas; seamos los protagonistas
de ella.v

* Estudiante del Departamento de Estudios Políticos y

Gobierno, del CUCSH.
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